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5 84 Мы там были и мы там будем!
Консолидация азербайджанского общества 
обязательно завершится восстановлением 
исторической справедливости 

Два претендента 
Баку конкурирует с Мадридом 
на проведение финала ЛЧ-2027 
по футболу

Общемировой 
переход необратим
Хикмет Гаджиев: Климатическая роль 
Азербайджана - часть региональной 
заявки на мир

Фидан САЛМАНЛЫ 

С одной стороны, БРИКС - 
давно уже не пятерка держав не-
когда среднего уровня (Бразилия, 
Россия, Индия, Китай и Южная 
Африка), потому как три из них 

находятся в авангарде борьбы 
с однополярным видением гло-
бального управления. С другой - 
Азербайджан всегда выступает за 
повышение авторитета ООН, ее 
роли и эффективности как уни-
версальной организации, призван-

ной играть центральную коорди-
нирующую роль в международ-
ных отношениях, особенно если 

будут проведены реформы в Совете 
Безопасности. 
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В условиях взаимной выгоды
Укрепление сотрудничества с БРИКС отвечает 
национальным интересам Азербайджана 

Как уже сообщалось, в ми-
нувшие выходные в Мол-

дове прошли в один день пре-
зидентские выборы и референ-
дум относительно вступления 
республики в Евросоюз. Соглас-
но объявленным ЦИК данным, 
пусть с небольшим перевесом, но 
молдавские граждане высказа-
лись в пользу вступления стра-
ны в ЕС. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Что касается президентских вы-
боров, то однозначного победите-
ля определить не удалось. По ре-
зультатам обработки 98,56% про-
токолов, действующий президент 
Майя Санду набрала 42,5% голосов, 
а кандидат от Партии социалистов 

Александр Стояногло, отстранен-
ный ранее от должности генпроку-
рора, получил 26%. Третье место за-
нял лидер «Нашей партии» Ренато 
Усатый с 13,7% голосов. Экс-глава 
Гагаузии Ирина Влах и бывший про-
курор Виктория Фуртунэ получили 
5,44% и 4,50% соответственно. Также 
в гонке участвовали экс-премьеры 
Василий Тарлев (3,22%) и Ион Кику 
(2,08%). Так что 3 ноября пройдет 
второй тур выборов. 

В то же время существует мне-
ние, что с учетом полного контроля 
ситуации, резкого сокращения ко-
личества участков для голосования 
в России и увеличения их в Европе, 
а также беспрецедентного давления 
на оппозицию результаты выборов 
и референдума можно считать про-
вальными.

Шокирующие результаты
Итоги референдума и президентских 
выборов в Молдове оказались далеки 
от ожиданий партии власти

В бескрайних водах забвения
Протесты на Мартинике отражают 
разочарование населения, 
ощущающего себя забытым
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Мартиника охвачена новой 
волной жестоких протестов, 

вызванных стремительной инфля-
цией и непомерно высокой сто-
имостью жизни. То, что остров, 
как и многие другие заморские 
территории Франции, пережива-
ет глубокий экономический кри-
зис, указывает на одну очевид-
ную причину - Париж.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Проблемы Мартиники - не просто 
локальные неурядицы, а результат 
долгосрочной зависимости от реше-
ний французского руководства, ко-
торое годами игнорировало нужды 
и требования своих заморских тер-
риторий, а сегодня и не думает при-
нимать меры для стабилизации эко-
номики своих дальних провинций.

Инфляция опустошает 
Мартинику

Инфляция стала мировой пробле-
мой, но на Мартинике она достигла 
критической отметки. Остров, явля-
ющийся французской территорией 
в Карибском море, сейчас пережи-
вает серьезные социальные волне-
ния, вызванные резким ростом сто-
имости жизни. Хотя инфляция за-
трагивает страны по всему миру, ее 
последствия для небольших, эконо-
мически зависимых островов, таких 
как Мартиника, наиболее ощути-
мы. В сентябре вспыхнули проте-
сты из-за огромной разницы меж-
ду ценами на продукты питания на 
острове и в материковой Франции, 
где цены ниже до 40%.
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Взаимодействие официального Баку с набирающей силу гло-
бальной структурой органично вписывается в последователь-

ный курс Президента Ильхама Алиева на формирование справед-
ливого мирового порядка и создание равных для всех государств 
возможностей для развития. 

К 24 октября 2020 года стала 
ясна позиция всех членов Сов-

беза ООН, причем непостоян-
ные члены (Индонезия, Тунис, 
Нигер, Доминиканская Респу-
блика, Вьетнам, ЮАР) открыто 
поддержали справедливую по-
зицию официального Баку от-
носительно безоговорочного 
вывода армянских войск с ок-
купированных территорий. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Постоянные члены главного ар-
битра глобальной безопасности хоть 
и молча, но тоже поддерживали исто-
рическую справедливость и примат 
международного права, не давая хода 
индифферентным поначалу инициа-
тивам официального Парижа, стой-
ко продвигавшего глупые идеи пра-
вительства Никола Пашиняна. Впро-
чем, и французская пресса, поняв 
причины рекордного продвижения 
Азербайджанской армии, ежечас-
но освобождающей оккупирован-
ные территории, перестала быть 
чересчур агрессивной. Этому спо-

собствовал и выдержанный лектор-
ский манер интервью Президента 
Ильхама Алиева, ставший привыч-
ным для всех людей мира, ожидавших 
в те дни очередной порции холод-
ного душа на горячие головы слиш-
ком уж ретивых «заступников хри-
стианства». 

Так, в беседе с неосведомленным 
о региональных реалиях корреспон-
дентом парижской газеты «Фигаро» 
глава государства сделал небольшой 
экскурс в «прелюдию» событий, по-
сле чего даже самым ангажирован-
ным политиканам стало понятно, что 
Отечественная война началась не 27 
сентября, а гораздо раньше, в каче-
стве законного ответа на ряд воо-
руженных провокаций агрессора. 

Безоговорочная поддержка
Мировое сообщество к пятой неделе 
Отечественной войны выступило в защиту Баку

По твердому убежде-
н и ю  П р е з и д е н т а 
Ильхама Алиева, вся осво-
божденная территория 
заслуживает быть про-
цветающим образцовым 
пространством
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ДО

ОСТАЛОСЬ 18 ДНЕЙ

23 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев по приглашению Пре-
зидента Российской Федера-
ции Владимира Путина при-
был в столицу Республики Та-
тарстан Российской Федерации 
город Казань для участия в фор-
мате Аутрич / БРИКС+ XVI Сам-
мита БРИКС.

При приземлении в Междуна-
родном аэропорту Казань самолет 
главы нашего государства сопрово-
ждали военные вертолеты.

В Международном аэропорту Ка-
зань в честь Президента Азербайд-
жана был выстроен почетный караул.

Президента Ильхама Алиева 
встречал Раис Республики Татар-
стан РФ Рустам Минниханов.

Новые горизонты на карте глобальной политики
Визит Президента Азербайджана Ильхама Алиева в Россию

Встреча в Международном 
аэропорту Казань

В Казани состоялась встреча Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева с Раисом Республики Татарстан Российской Федерации

23 октября в Казани состоялась 
встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама 
Алиева с Раисом Республики Та-
тарстан Российской Федерации 
Рустамом Миннихановым.

Приветствуя главу нашего госу-
дарства, Рустам Минниханов сказал:

- Пользуясь случаем, хотел бы, 
Ильхам Гейдарович, поблагодарить 
за то внимание, которое Вы оказы-
ваете в масштабах российско-азер-
байджанских отношений нашей ре-
спублике. Мы это очень высоко оце-
ниваем и, конечно же, гордимся, что 
состоялся такой государственный ви-
зит нашего Президента. Очень хоро-
шо его транслировали. Недавно Вы 
поздравляли нашего руководителя, 
много деловых вопросов. Этот БРИКС 
нам доверили, и то, что Вы нашли вре-
мя и приехали - это большая честь. 
Если позволите, есть некоторые во-
просы, по которым мы хотели бы до-
ложить, наработки, которые с колле-
гами ведем.

Президент Ильхам Алиев:
- Спасибо, Рустам Нургалиевич. Рад 

снова быть на братской земле. В пер-

вую очередь хотел бы поздравить Вас 
и всех жителей Республики Татарстан 
с этим знаменательным событием - 
проведением Саммита БРИКС, а также 
БРИКС+ в Татарстане. Это знак осо-
бого отношения руководства Россий-

ской Федерации к республике, к Вам 
лично, к гражданам Татарстана, и так-
же показатель того потенциала, кото-
рого Татарстан добился под Вашим 
руководством, потому что проведе-
ние такого масштабного мероприятия 

требует, конечно, наличия ресурсов, 
инфраструктуры, в том числе и гости-
ничной, и для проведения меропри-
ятий, для проведения двусторонних 
встреч глав государств.
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Новые горизонты на карте глобальной политики
В Казани состоялась встреча Президента 
Азербайджана Ильхама Алиева с Раисом 
Республики Татарстан Российской Федерации

 Поэтому от души поздравляю 
заранее. Уверен, что все пройдет на 
самом высоком уровне.

Конечно, отношения между Та-
тарстаном и Азербайджаном - это 
важная часть межгосударственных 
отношений между Российской Фе-
дерацией и Азербайджаном. Как Вы 
отметили, Президент Российской Фе-
дерации совершил государственный 
визит в августе этого года в Азер-
байджан. После этого мы встреча-
лись. Так что динамика двусторон-
них отношений очень впечатляющая, 
в том числе и в двустороннем фор-
мате - татарстано-азербайджанском. 
Поэтому сегодня обсудим. Наши то-
варищи тоже приехали подготовлен-
ными к нашей встрече. Думаю, что 
в ближайшее время увидим хорошие 
результаты. Пользуясь случаем, еще 
раз хочу Вас поздравить и пригла-
сить посетить Азербайджан в лю-
бое удобное для Вас время.

Раис Рустам Минниханов: - Спа-
сибо. Мы и с деловой, и с туристи-
ческой точки зрения имели возмож-
ность оценить. Конечно, очень были 
поражены, насколько такие мирового 
уровня комплексы. Я уже не говорю 
о Баку. Баку для нас некий пример, 
где мы берем опыт, как надо органи-
зовать работу. А туристический гор-
нолыжный центр, который мы уже 
посетили, мы, конечно, были очень 
поражены. Вам большое спасибо.

Президент Ильхам Алиев: - При-
езжайте. Как раз сезон только начи-
нается. Уже снег выпал, кстати. Пер-
вый снег выпал.

Раис Рустам Минниханов:  

- Так что мы Ваши поклонники.
Президент Ильхам Алиев: - Спа-

сибо. Такой сюрприз, в самолете я уз-
нал. Спасибо.

Был зачитан Указ о награжде-
нии Президента Азербайджана выс-
шей государственной наградой Та-
тарстана: «Указом Раиса Республи-
ки Татарстан за значительный вклад 
в развитие сотрудничества между 
Республикой Татарстан и Азербайд-
жанской Республикой, укрепление 
дружбы и взаимопонимания меж-
ду народами орденом «Дуслык» на-
гражден Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев».

Раис Рустам Минниханов: - Есть 
компания «Соллерс».

Президент Ильхам Алиев: - Знаем.
Раис Рустам Минниханов: - Там 

есть хороший человек, которого мы вос-
питали. Эти автомобили мы просили бы  
передать в самые нужные места.

Президент Ильхам Алиев: - Спа-
сибо большое. Спасибо, Рустам Нур-
галиевич, за такую высокую награ-
ду. Для меня на самом деле большой 
сюрприз. Я узнал об этом, когда уже 
подлетал к Казани. Большая честь 
быть награжденным высоким ор-
деном Республики Татарстан. Еще 
раз благодарю Вас от имени всего 
азербайджанского народа, от себя. 
Я вспоминал как раз, когда летел, 
Ваш последний визит в Азербайд-
жан и в Баку, когда Вы участвовали 
в празднике Сабантуй вместе с та-
тарской общественностью Азербайд-
жана, и в Джебраиле, и в Зангилане. 
И спасибо за подарок. Мы его отпра-
вим как раз в те регионы, где Вы по-
бывали, - в Зангилан, Джебраил, где 
они больше всего нужны. Еще раз 
благодарю за эту награду.

АЗЕРТАДЖ

23 октября в Казани состоялась 
встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама 
Алиева с президентом, предсе-
дателем правления Публичного 
акционерного общества «Сбер-
банк» Российской Федерации 
Германом Грефом.

Герман Греф подробно проинфор-
мировал главу государства о рабо-
те, проводимой возглавляемым им 
банком, в том числе деятельности 
Сбербанка не только в финансовом 
секторе, но и области здравоохра-
нения, социальной, образователь-
ной и других сферах посредством 

цифровых решений. Он особо под-
черкнул стремительный экономиче-
ский рост и тенденции социально-
го развития в Азербайджане.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями по определению возможно-
стей сотрудничества.

АЗЕРТАДЖ

В Казани состоялась встреча Президента 
Азербайджана Ильхама Алиева 
с председателем правления Сбербанка

23 октября в Казани состоялась 
встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама 
Алиева с Президентом Респу-
блики Сербской Боснии и Гер-
цеговины Милорадом Додиком.

Милорад Додик передал главе 
нашего государства приветствия 
Председателя Президиума Боснии 
и Герцеговины Жельки Цвиянович.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил за приветствия, просил пе-
редать и его приветствия Предсе-
дателю Президиума Боснии и Гер-
цеговины.

Милорад Додик выразил призна-
тельность за поддержку, оказывае-

мую Азербайджаном. Он поздравил 
с полным восстановлением террито-
риальной целостности и суверени-
тета нашей страны. «Вы - сильный 
лидер суверенного Азербайджана. 
Без сильного лидера не может быть 
сильного государства», - сказал Ми-
лорад Додик, с удовлетворением от-
метив, что наша страна успешно раз-
вивается под руководством Прези-
дента Ильхама Алиева.

Отметив наличие больших пер-
спектив для расширения сотрудни-
чества в инвестиционной, фармацев-
тической и других сферах, он ска-
зал, что азербайджанские компании, 
работающие в сфере дорожной ин-
фраструктуры, реализуют успеш-

ные проекты в Балканском регионе, 
и подчеркнул, что Босния и Герцего-
вина также заинтересована в этом.

Президент Ильхам Алиев выра-
зил благодарность за поддержку тер-
риториальной целостности Азер-
байджана как во время оккупации, 
так и после нее.

Глава нашего государства с удов-
летворением вспомнил свой визит 
в Боснию и Герцеговину.

Президент Ильхам Алиев подчер-
кнул, что имеются хорошие возмож-
ности для сотрудничества в сферах 
энергетики, транспортной инфра-
структуры и инвестиций.

АЗЕРТАДЖ

В Казани состоялась встреча Президента 
Азербайджана Ильхама Алиева с Президентом 
Республики Сербской Боснии и Герцеговины

В Казани состоялась встреча Президента 
Азербайджана Ильхама Алиева с Президентом Лаоса

В Казани состоялась встреча Президента 
Азербайджана Ильхама Алиева 
с президентом Нового банка развития

23 октября в Казани состоялась 
встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама 
Алиева с Президентом Лаосской 
Народно-Демократической Ре-
спублики Тхонглуном Сисулитом.

Подчеркнув, что между его стра-
ной и Азербайджаном сложились хо-
рошие отношения, Президент Лао-
са отметил благоприятные перспек-
тивы для развития сотрудничества 
в экономической, торговой, инвести-
ционной, туристической, сельскохо-
зяйственной и других сферах.

С удовлетворением вспомнив свой 
визит в Баку еще в 1981 году, Тхон-
глун Сисулит подчеркнул, что за ми-
нувший период Азербайджан про-
шел большой путь развития. Выразив 
признательность за обучение в Азер-
байджане в советское время многих 
лаосских специалистов, он сказал, 
что сегодня эти люди вносят вклад 
в развитие страны, работая в Лаосе 
министрами, замминистрами и на 
других руководящих должностях.

Тхонглун Сисулит пригласил гла-
ву нашего государства совершить ви-
зит в Лаос.

Выразив признательность за до-
брые слова, Президент Азербайджа-
на поблагодарил за приглашение.

Глава нашего государства отме-
тил создание соответствующей ра-
бочей группы для развития связей 
между нашими странами в экономи-
ческой, торговой и энергетической 
сферах и организацию взаимных ви-
зитов правительственных делегаций, 
состоящих из экспертов.

Президент Ильхам Алиев коснул-
ся возможностей продолжения ока-
зания Азербайджаном поддержки 
Лаосу в сфере образования.

На встрече было подчеркнуто, что 
в следующем году будет отмечаться 
30-летие установления дипломати-
ческих отношений между Азербайд-
жаном и Лаосом, отмечено сотруд-
ничество наших стран в рамках меж-
дународных организаций.

23 октября в Казани состоялась 
встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама 
Алиева с президентом Нового 
банка развития, учрежденного 
государствами - членами БРИКС, 
Дилмой Руссефф.

Особо отметив проведение в Азер-
байджане СОР29, Дилма Руссефф 
с удовлетворением подчеркнула, что 
примет участие в этом мероприятии. 
Она сказала, что тема климатиче-
ского финансирования находится 
в центре внимания финансовых ин-
ститутов, и коснулась в этой связи 
значения предстоящей в Баку кон-
ференции СОР29.

В ходе беседы были обсужде-
ны возможности сотрудничества,  

представляющего взаимный интерес.
АЗЕРТАДЖ
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Новые горизонты на карте 
глобальной политики

Уважаемый господин Премьер-ми-
нистр!

От своего имени и от имени наро-
да Азербайджана передаю Вам и все-
му вашему народу самые искренние 
поздравления и наилучшие пожела-
ния по случаю национального празд-
ника вашей страны.

Нынешний уровень основанных 
на взаимной вере и доверии азер-
байджано-венгерских отношений, 
которые день ото дня обогащают-
ся новым содержанием, вызывает 
удовлетворение.

Мы придаем особое значение 
расширению наших обладающих 
большим потенциалом  межгосу-
дарственных отношений  во всех 
сферах, в том числе дальнейшему 
углублению нашего стратегического 
партнерства. Благоприятную почву 
и возможности для этого сформи-
ровали взаимопонимание и актив-
ный политический диалог на выс-
шем уровне. 

Уверен, что в интересах наших 
народов мы будем и впредь после-
довательно продолжать наши со-
вместные усилия на пути укрепле-
ния и развития азербайджано-вен-
герских дружественных отношений 
и стратегического партнерства как на 

двусторонней основе, так и на мно-
госторонних платформах, в частно-
сти в рамках Организации тюркских 
государств.

С надеждой на скорую встречу 
желаю Вам крепкого здоровья, сча-
стья, успехов в Вашей ответствен-
ной деятельности, дружественно-
му народу Венгрии - благополучия  
и процветания. 

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 21 октября 2024 года 

Премьер-министру Венгрии 
Его превосходительству 

господину Виктору Орбану 

Уважаемый господин Президент!
Дорогой Брат!
Глубоко потрясены известием 

о гибели и ранении людей в резуль-
тате террористического акта, совер-
шенного в Турецкой аэрокосмиче-
ской компании (TUSAŞ).

Мы гневно осуждаем этот веро-
ломный террористический акт, от 
себя лично и от имени азербайджан-
ского народа выражаю глубокие со-

болезнования Вам, семьям и близ-
ким погибших, братскому турецко-
му народу, желаю выздоровления 
пострадавшим.

Allah rəhmət eləsin!

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 23 октября 2024 года

Президенту Турецкой Республики
Его превосходительству

господину Реджепу Тайипу Эрдогану

Безоговорочная поддержка
Взять хотя бы июльские события 

на товузском направлении армяно- 
азербайджанской государствен-
ной границы почти за 200 км от ли-
нии соприкосновения войск - пре-
следуя цель «новой войны за новые 
территории», в соответствии с тези-
сом экс-министра обороны Арме-
нии Давида Тонояна, хвастливо оз-
вученным в Вашингтоне перед ар-
мянской диаспорой. То нападение 
было продиктовано многими наме-
рениями - если и не оккупировать 
участок, через который проходят не-
фтепровод Баку-Тбилиси-Джейхан 
и часть маршрута в рамках проекта 
«Южный газовый коридор», то хотя 
бы поставить под сомнение возмож-
ности официального Баку быть га-
рантом энергетической безопасно-
сти в конечном счете для европей-
ских потребителей. То было также 
предупреждением для корпорации 
bp и прочих акционеров - мол, вряд 
ли стоит вкладываться в рискован-
ные операции, причем за ними стоя-
ли не столько Иреван, сколько более 
серьезные силы, по задумке которых 
шантаж мог перерасти в захват кон-
троля над стратегической энергети-
ческой инфраструктурой. 

И хотя агрессору был дан серьез-
ный ответ, уже в августе правитель-
ство Пашиняна заслало диверсионную 
группу в направлении Геранбойского 
района, намеревавшуюся совершить 
террористические акты против на-
шей страны, однако что-то не срос-
лось в ее планах, и в результате ре-
шительных мер, предпринятых под-
разделениями Вооруженных сил АР, 
провокация была предотвращена на 
корню. Противник, неся потери, был 
вынужден отступить, а командир вра-
жеской группы, старший лейтенант 
Гурген Алавердян взят в плен. Позже 
он признался, что по заданию Геншта-
ба хотел атаковать позиции Нацио-
нальной армии Азербайджана с це-
лью нанесения ущерба ее личному 
составу и военной инфраструктуре. 
Вообще-то все логично, ведь прави-
тельство Никола Пашиняна, заяв-
лявшего, что «Карабах - это Арме-
ния, и точка», стремилось не только 
«заморозить на веки вечные» окку-
пацию пятой части на уровне ООН 
признанной территории Азербайд-
жана, но и по возможности расши-
рить захват наших земель. 

На момент интервью главы госу-
дарства корреспонденту «Фигаро» 
уже не было попыток узнать у по-
бедоносного Верховного Главноко-
мандующего, на какие уступки про-
тивнику может пойти официальный 
Баку, поскольку Президент Ильхам 
Алиев не мыслит категориями веч-
ной вражды, думая наперед и ини-
циируя проекты континентально-
го и даже евразийского масштабов. 
И, говоря о миссии энергетическо-
го хаба, он пространно рассказал 
европейской аудитории, что наме-
рения официального Баку не огра-
ничиваются нефтью, газом и даже 
альтернативными видами источни-
ков энергии, поскольку после успеш-
ного окончания военной операции 
есть возможность переключиться на 
фибероптические линии Интерне-
та для того, чтобы играть централь-
ную, связующую роль между Евро-
пой и Центральной Азией во всех 
отраслях транспорта. 

«Предусмотрительно вложен-
ные нами в инфраструктуру транс-
портной сети инвестиции способ-
ствуют созданию крайне широкого 
формата международного сотруд-
ничества в этой сфере, хотя все на-
чиналось с энергетической инфра-
структуры, трансформированной 
в важный источник энергетической 
безопасности ряда стран континен-
та. Однако мы вкладываем серьез-
ные средства и в сектор информа-
ционных технологий, что позволило 
уже сейчас достичь промежуточно-
го результата - 80% нашего населе-
ния, включая отдаленные села, явля-
ются пользователями Интернета. 
Конечно, Азербайджан традиционно 
является очень важной региональной 
стороной с географической и инфра-
структурной точек зрения, но у нас 
есть очень продвинутые, в том чис-
ле частные компании, которые на-
мерены связать континенты каче-
ственной связью даже в отдаленной 
перспективе», - с оптимизмом зая-
вил Президент Ильхам Алиев, давая 

понять, что военная часть операции 
по освобождению оккупированных 
земель - вопрос решенный, а согла-
сие руководства страны-агрессора 
на вывод войск из всех семи райо-
нов - вопрос времени. 

Так оно и случилось - подпиши 
Пашинян документ о прекращении 
огня, допустим, 24 октября 2020 года, 
условия были бы более щадящие с вы-
текающими последствиями для всей 
армянской общественности. 

Впрочем, к этому времени сигна-
лов для неудачливого горе-политика 
было предостаточно - за все пять не-
дель прилюдной порки зарвавшего-
ся агрессора лишь нарастала интен-
сивность общественной поддержки, 
выраженной в письмах, адресован-
ных как лично главе государства, так 
и Первому вице-президенту Азер-
байджана Мехрибан ханым Алиевой. 
В этом ключе показательны не только 
тексты, подписанные жителями на-
шей страны и видными представи-
телями зарубежной диаспоры, но и, 
например, европейской творческой 
интеллигенцией. Так, кинематогра-

фисты из Великобритании, Италии, 
Португалии и других стран, в 2011-
2012 гг. успешно разработавшие и ре-
ализовавшие международный про-
ект под названием «Баку, я люблю 
тебя», в своем обращении выразили 
моральную поддержку и политиче-
скому руководству, и всему народу 
Страны огней, озвучив пожелание 
вечности территориальной целост-
ности и благополучия азербайджан-
ского народа. Итоговый призыв «Мы 
с вами!» прозвучал в документе реф-
реном в унисон общественной под-
держке всех людей доброй воли, в ито-
ге собрав сотни тысяч подписей на 
всех обжитых континентах планеты. 

А личный взгляд Президента  
Ильхама Алиева на происходящие 
события стал эталоном видения при-
мата международного права, о чем 
свидетельствуют его образцовые ин-
тервью французской газете «Фига-
ро», американскому телеканалу Fox 
News, итальянскому телеканалу  
Rai-1 и другим влиятельным миро-
вым СМИ. Немало места в них уде-
лялось многолетним переговорам 
с Арменией и доброй воле офици-
ального Баку, последовательно пред-
лагавшего самый широкий статус ав-
тономии бывшей «НКАО». Однако 
Иреван, независимо от глав госу-
дарства и правительства и модели 
управления, отвергал все извест-
ные модели мирного урегулирова-
ния территориальных споров и про-
чих проблем сепаратизма, включая 
опыт каталонцев, басков, ирланд-
цев, коренных жителей Аландских 
островов или Южного Тироля. Гла-
ва государства доступно и наглядно  
разъяснил собеседникам, что армяне 
не согласны на компромиссы пото-
му, что настроены на создание вто-

рого моноэтнического государства 
в регионе, а затем и аншлюс, что не-
допустимо по целому ряду положе-
ний международного права. 

Вспомним, как в этой связи «не 
лезущий за словом в карман» мудрый 
Президент справедливо предложил 
членам Совбеза, поддерживающим 
армянские «доводы», создать для ка-
рабахских армян на своей земле ав-
тономию в Марселе или, например, 
в Калифорнии, назвав ее Караба-
хом, а он с удовольствием поддер-
жит «ценную идею». Не знаю, понра-
вилась или нет остроумная инициа-
тива американцам и французам, но 
после этого разговоры о «необходи-
мости сохранения статус-кво» со-
шли на нет, сменившись «пожела-
ниями само определения древней-
шего народа». 

Как показал ход событий, гла-
ва государства, ко всему прочему, 
проявил себя на редкость последо-
вательным и педантичным в защите 
национальных интересов, причем не 
только в посылах международной об-
щественности, но и в личных поли-

тических предпочтениях - уже четы-
ре года назад эксперты всех уровней 
особо подчеркивали его видение фун-
даментальных перспектив не толь-
ко Карабахского, но и Восточно-Зан-
гезурского регионов после заверше-
ния военной фазы конфликта, хотя 
боевые действия шли пока на огра-
ниченном географическом простран-
стве. По твердому убеждению Пре-
зидента Ильхама Алиева, вся осво-
божденная территория заслуживает 
быть процветающим образцовым про-
странством, где в перспективе в до-
стойном мире будут жить и карабах-
ские армяне, и изгнанные ими курды, 
русские, греки и, конечно же автох-
тонное население азербайджанских 
тюрков, незаслуженно подвергших-
ся этнической чистке и получивших 
статус вынужденных переселенцев. 
А ведь при взаимной политической 
доброй воле сторон это вполне до-
стижимая цель, но для ее реализа-
ции должны быть устранены все по-
следствия войны, включая тщетные 
иллюзии о реваншизме, культивиру-
емые нацистами в незрелом обще-
ственном сознании армянской мо-
лодежи. 

Впрочем, в «горячие» дни  
Отечественной войны гуманизм 
и добрая воля национального пра-
вительства и народа проявлялись 
в каждом шаге. Например, после взя-
тия стратегических высот Армия не 
входила в населенные пункты быв-
шей «НКАО», бомбя колонны с во-
оружением, но в то же время про-
пуская гуманитарные грузы, наши 
военные, рискуя на минных полях, 
искали тела убитых армян на услов-
ной нейтральной полосе, чтобы пе-
редать их родным и близким (в дни 
войны были найдены и переданы со-

седней стране более 1,5 тыс. тел). Бо-
лее того, были возвращены целыми 
и невредимыми домой сотни пле-
ненных в период боевых действий 
армянских военнослужащих, армя-
нам было разрешено использовать 
часть стратегической дороги, соеди-
няющей север и юг Армении, кото-
рая проходит по азербайджанской 
территории. Кстати, после оконча-
ния боевых действий, несмотря на 
многочисленные провокации, Баку 
разрешил использовать нашу суве-
ренную территорию для поставок 
российского газа в Армению, когда 
на газопроводе внезапно возника-
ли аварийные ситуации. 

Можно с полной уверенностью 
утверждать, что никогда и нигде по-
бедившая агрессора страна не делала 
столько для поверженного противни-
ка. Кстати, утром 24 октября армян-
ский офицер, сдавшийся в плен сол-
датам Национальной армии, прямо 
из бункера обратился к своему наро-
ду в социальных сетях с неожидан-
ным признанием о гуманизме азер-
байджанских воинов, не только не 
убивших, но и накормивших его сво-
им сухим пайком и угостивших си-
гаретами, после чего призвал роди-
телей не отпускать своих детей вое-
вать в Карабах за чужие интересы. 

Тем временем, по данным Ми-
нобороны АР, 24 октября продолжа-
лись интенсивные боевые действия на 
агдеринском, ходжавендском, физу-
линском, гадрутском и губадлинском 
направлениях фронта - доблестные 
боевые подразделения Националь-
ной армии наносили сокрушитель-
ные удары по позициям врага, кото-
рый бежал с поля боя, так и не сумев 
оказать сопротивление. Были унич-
тожены вражеские склады оружия, 
боеприпасов и горюче-смазочных 
материалов. Взяты под контроль ос-
новные коммуникации, разрушено 
несколько опорных пунктов про-
тивника и освобождены стратеги-
ческие высоты. Представленные 
в интернете видеокадры уничтожен-
ной ночью многочисленной враже-
ской боевой техники тут же стали  
объектом пристального исследова-
ния. Подразделениями ПВО также 
был сбит на губадлинском направ-
лении боевой самолет ВВС Армении 
и посажены на землю специальными 
техническими средствами несколь-
ко беспилотных летательных аппа-
ратов, пытавшихся подняться в воз-
дух, а это значит, что тотальное го-
сподство в воздушном пространстве 
помогало продвижению армейских 
соединений без шансов для врага.  

Все это впечатляло международ-
ную общественность, особенно те 
страны, которые десятилетиями же-
лают обрести полный суверенитет, 
но в силу определенных причин, в от-
личие от Цезаря, не могут перейти 
через свой Рубикон. Но еще больше 
в те дни проявился беспримерный 
дипломатический и ораторский, лек-
торский и политический талант Пре-
зидента Ильхама Алиева, в том числе 
и во время интервью газете «Фигаро» 
24 октября 2020 года, крайне огор-
чивший многочисленных недругов, 
понявших вдруг, что на постсовет-
ском пространстве к их неудоволь-
ствию зажглась звезда Страны ог-
ней, и с этим феноменом никто ни-
чего не поделает. 

К 24 октября 2020 года стала ясна пози-
ция всех членов Совбеза ООН, причем не-
постоянные члены (Индонезия, Тунис, Ни-
гер, Доминиканская Республика, Вьетнам, 
ЮАР) открыто поддержали справедли-
вую позицию официального Баку относи-
тельно безоговорочного вывода армянских  
войск с оккупированных территорий 
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23 октября в Казани от имени 
Президента Российской Феде-
рации Владимира Путина был 
дан официальный прием по слу-
чаю проведения XVI Самми-
та БРИКС.

В мероприятии принял уча-
стие Президент Азербайджанской  

Республики Ильхам Алиев. 
Глава нашего государства при-

был в Международный выставоч-
ный центр «Казань Экспо». 

Президент России Владимир Пу-
тин приветствовал Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева. 

АЗЕРТАДЖ

В Казани состоялся официальный 
прием по случаю проведения 
XVI Саммита
В мероприятии принял участие 
Президент Ильхам Алиев
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В условиях взаимной выгоды
Есть еще один момент - офици-

альный Баку разделяет идеологию 
многополярного мира, формирова-
ния миропорядка, свободного от 
двойных стандартов и исключающе-
го создание разделительных линий 
по религиозному, расовому и этни-
ческому признакам. В этом контек-
сте сотрудничество с такой влия-
тельной организацией, как БРИКС, 
имеет особое значение, тем более 
что речь идет о более трети пло-
щади земной суши, почти полови-
не мирового населения, трети гло-
бального ВВП, свыше 40% мировой 
добычи нефти и 70% мировых за-
пасов редкоземельных минералов, 
которые являются базой очередной 
индустриальной революции. 

Президент Ильхам Алиев полу-
чил персональное приглашение на 
нынешний саммит от своего рос-
сийского коллеги Владимира Пути-
на в ходе двусторонних переговоров 
в Кремле 8 октября, тем более что 
глобальное мероприятие с участием 
руководства 32 стран проходит в Ка-
зани под председательством РФ. Но 
главный выигрышный момент для 
нашей страны, которая в течение 
четырех лет вместо трех успешно 
возглавляла Движение неприсоеди-
нения, - Баку находится либо в со-
юзнических, либо в долгосрочных 
партнерских отношениях практи-
чески со всеми странами, состав-
ляющими основу БРИКС, а также 
с теми, кто хочет попасть в эту ор-
ганизацию. 

Другой несомненный плюс - в упо-
мянутом блоке нет такого подхода, 
как в лагере коллективного Запа-
да - с империями, метрополиями 
и зависимыми от них колониями 
и прочими вассалами. Здесь все име-
ют равные права, вырабатываются 
общие правила игры, все уважают 
национальные интересы друг дру-
га, и именно поэтому наша страна 
выбрала путь взаимовыгодного со-
трудничества, подав заявку на всту-
пление в организацию. 

Сейчас в отношении нашей стра-
ны рассматривается формат партне-
ра БРИКС, но с учетом ускорения 
реализации региональных проек-
тов полагаем, что это переходный 
этап для полномасштабного уча-
стия в организации. Так, одной из 
флагманских инициатив сообще-
ства является развитие маршрута 
Север-Юг, который соединяет рос-
сийские порты на северных морях 
и Балтике с терминалами на побе-
режье Персидского залива и Индий-

ского океана. А поскольку именно 
Азербайджан материализовал «ока-
менелую» задумку, пролежавшую 
под сукном с 2000 года, модернизи-
ровав и усовершенствовав ряд же-
лезнодорожных магистралей от при-
граничья РФ до иранской Астары, 
упомянутый маршрут просто об-
речен на то, чтобы пройти по тер-
ритории нашей страны. В данном 
контексте Зангезурский коридор 
тоже укладывается в общую кон-
цепцию, в открытии которого за-
интересованы и Россия, и Турция, 
и даже Иран с Индией, с учетом соб-
ственных вариантов. 

Между тем, присоединение 
в ближайшем будущем Азербайд-
жана к БРИКС поможет ведущим 
странам блока более активно решать 
многие экономические вопросы в ре-
гионе Южного Кавказа, особенно 
сейчас, в условиях новой геополи-
тической реальности, когда после 
российско-украинского конфликта 
транзитная значимость наших ге-
ографических реалий стала чрез-
вычайно важной и интересной. Да 
и расположение участников блока 
по обе стороны Атлантики настоль-
ко разнообразно, что вероятны са-
мые различные предложения по во-
просу экономической кооперации. 

С другой стороны, странам БРИКС 
интересно значительно возросшее 
по итогам точечной антитеррори-
стической операции 19-20 сентя-
бря минувшего года политическое 

влияние Страны огней, и не толь-
ко в регионе, - о высокой динами-
ке и инициативности Баку в разра-
ботке новых направлений и проек-
тов известно не понаслышке. 

Кстати, для многих участников 
объединения в данной связи были 
бы крайне интересны Карабахский 
и Восточно-Зангезурский регионы - 
совершенно новый полигон возмож-
ностей для налаживания экономи-
ческого сотрудничества. Ясно, что 
с устранением рисков возрождаемые 
территории обещают стать в буду-
щем центром гуманитарного раз-
вития всего Южного Кавказа, а по-
тому вне сомнения выиграют все 
столицы, которые примут актив-
ное участие в процессе, как прави-
ло, в больших проектах максималь-
но выигрывают те, кто подключа-
ется на старте. 

По официальным данным Мини-
стерства экономики АР, с твердым 
намерением инвестировать в упо-
мянутые регионы уже сейчас вы-
строилась целая очередь желающих, 
и у официального Баку есть воз-
можность отбирать наиболее инте-
ресные предложения. А уже после 
официального вступления в орга-
низацию наша страна, безуслов-
но, расширит горизонт своих воз-
можностей, так как накопленный 
потенциал знаний и опыта теперь 
смело можно предложить целому 
ряду игроков, находящихся в раз-
ных точках планеты.

Что касается имеющихся нара-
ботанных связей со всей основной 
пятеркой участников, то они эф-
фективно закрепляются, особен-
но в виде союзничества с Россией 
и стратегического партнерства с КНР, 
а в некоторых случаях расширяют-
ся. Не случайно на долю этих го-
сударств приходится пятая часть  
отечественного экспорта, а это зна-
чит, что в рамках более плотного 
сотрудничества и поставки, и им-
порт существенно возрастут. 

Не секрет, что экономические 
и политические форматы междуна-
родных саммитов и форумов прак-
тически сливаются воедино - на-
столько тесно переплетены эти ког-
да-то строго разделяемые сферы. 
Так что от БРИКС в Казани мож-
но ждать и некоторых дипломати-
ческих прорывов, в том числе, по 
закреплению более плодотворного 
диалога между Баку и Иреваном, - 
руководство обеих стран, как из-
вестно, находится в Казани, а по-
тому, вероятно, там прозвучат бо-
лее конкретные предложения по 
вопросам заключения предстоя-
щего мирного договора. 

А почему бы и нет - сегодня на 
глазах у всего мира происходит поля-
ризация новых центров силы и раз-
вития, и в отличие от старых схем, 
где всем управлял и руководил кол-
лективный Запад. Сейчас на удач-
ном примере Страны огней многие 
страны Евразии, Африки и Латин-
ской Америки обретают самодоста-
точность, возможность самим мо-
делировать и направлять ряд реги-
ональных процессов. Вашингтон 
и Париж все это видят и пытают-
ся внести в эти тенденции свои не-
гативные коррективы, поскольку 
заинтересованы в создании новых 
очагов хаоса и беспорядка. Так что 
война в центре Европы и на Ближ-
нем Востоке привела к ожидаемой 
для нас откровенной попытке Бе-
лого дома и Елисейских полей сло-
мать баланс сил на Южном Кавказе, 
спровоцировав новые конфликты 
посредством передачи армянским 
реваншистам новых вооружений, 
с откровенной военно-политиче-
ской поддержкой правительства 
Пашиняна, как то было 5 апреля 
в Брюсселе. А потому присоедине-
ние к формату БРИКС таких стран, 
как Азербайджан и Турция, - чет-
кое послание коллективному Запа-
ду, что нам есть из чего выбирать 
и что не все в мире выстраивает-
ся по планам «гегемонов», потуги 
которых все больше смахивают на 
мыльные пузыри.

Присоединение к формату БРИКС таких 
стран, как Азербайджан и Турция, - четкое 
послание коллективному Западу, что нам 
есть из чего выбирать и что не все в мире 
выстраивается по планам «гегемонов» 
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Встречаются люди, чьи слова 
и поступки заставляют заду-

маться о том, как далеко мож-
но зайти в лицемерии и двой-
ных стандартах. Европейская 
политическая сцена изобилу-
ет фигурами, чьи громкие за-
явления призваны скрыть их 
неспособность решать реаль-
ные проблемы, раздирающие 
их собственные страны.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Некоторые политики своими дей-
ствиями настолько глубоко погру-
жаются в бездну морального бан-
кротства, что перестают заслуживать 
малейшего уважения. Как можно ува-
жать тех, кто, не справляясь с кри-
зисами у себя дома, пытается навя-
зать другим свою фальшивую мо-
раль? Как можно восхищаться теми, 
кто закрывает глаза на кровь и на-
силие в своих городах, при этом вы-
ступая «защитниками прав челове-
ка» на международной арене? Эти 
люди, подобно теням, пытаются за-
тушить свет, исходящий от тех, кто 
действительно стремится к справед-
ливости и миру.

Среди таких «титанов лицеме-
рия» ярким примером выступает ев-
ропейский комиссар по вопросам 
занятости и социальных прав Ни-
колас Шмит. Политик, чьи высказы-
вания по отношению к Азербайд-

жану не просто недостойная крити-
ка, а явное олицетворение двойных 
стандартов, которые давно уже ста-
ли «визитной карточкой» некото-
рых представителей европейской 
бюрократии.

Его заявление, прозвучавшее  
22 октября во время дебатов в Евро-
пейском парламенте, открывает пе-
ред нами тревожный занавес, за кото-
рым прячутся лицемерие и двойные 
стандарты целого ряда европейских 
политиков.

Азербайджан как независимое 
государство, с каждым годом укре-
пляющее свои позиции на междуна-
родной арене, в очередной раз стал 
жертвой безосновательных нападок 
и откровенно предвзятого взгляда 
евробюрократов, стремящихся на-
вязать собственную версию реаль-
ности.

Николас Шмит - фигура не про-
сто одиозная, но и весьма противо-
речивая. Человек, который представ-
ляет Европу на международной аре-
не в вопросах социальных прав, сам 
не раз был замешан в теневых схе-
мах и скандалах. Его карьера, как 
пестрая коллекция несовершенств, 
включает не только ошибки в управ-
лении, но и явные примеры двой-
ных стандартов в отношении раз-
ных государств и народов.

Вместо того чтобы последова-
тельно бороться за права и соци-
альные гарантии на территории 
ЕС, где исламофобия, неоколони-

альные практики и репрессии в от-
ношении граждан являются обы-
денным явлением, господин Шмит 
направляет свои обвинения в сто-
рону Азербайджана - страны, кото-
рая прошла через десятилетия ар-
мянской агрессии, потерю сотен ты-
сяч жизней и массовое разрушение 
своего культурного и историческо-
го наследия. В течение почти 30 лет 

Азербайджан сталкивался с полной 
слепотой Евросоюза по отношению 
к захватнической политике Арме-
нии, и только после Великой Побе-
ды в 2020 году Европа наконец «за-
метила» Южный Кавказ.

Что стоит за словами Николаса 
Шмита? Некоторым может показать-
ся, что это банальная непоследова-
тельность, но скорее это сознательное 
игнорирование действительности. 
Еврокомиссар по вопросам занято-
сти и социальных прав пытается на-
вязать свой предвзятый и далекий 
от правды взгляд, утверждая, что 
в Азербайджане якобы преследу-
ются граждане за их политические 
взгляды. Однако как можно гово-
рить о нарушениях прав человека 
в Азербайджане, когда в самой Ев-
ропе продолжаются кровопролития 
во время протестов, таких как мас-
совые выступления «желтых жиле-

тов» во Франции? Кровавая бойня 
на улицах Парижа и непрекраща-
ющиеся протесты в Новой Каледо-
нии и других заморских территори-
ях Франции привели к многочис-
ленным смертям и репрессиям. Не 
говоря уже о том, что европейские 
политики закрывают глаза на систем-
ные проблемы с правами человека 
в своих странах и рост неоколони-
альных тенденций в политике ЕС.

Глава пресс-службы Министер-
ства иностранных дел Азербайджана 
Айхан Гаджизаде дал своевременный 
и достойный ответ на этот выпад. 
Его заявление - не просто реакция 
на несправедливость, это глас прав-
ды, который громко и уверенно про-
звучал в адрес тех, кто, прикрываясь 
словами о правах человека, вносит 
раздор и напряженность в регион, 
только-только начинающий залечи-
вать свои раны после войны. Офици-
альный представитель внешнеполи-
тического ведомства Азербайджана 
однозначно подчеркнул, что обви-
нения Шмита не только ложны, но 
и несовместимы с духом междуна-
родного сотрудничества, в особен-
ности в преддверии важнейшего со-
бытия - 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (COP29), ко-
торая буквально через две недели 
начнет свою работу в Баку.

В этом кроется еще одна исти-
на: попытка увязать COP29 с поли-
тическими вопросами, которые не 

имеют никакого отношения к гло-
бальной климатической повестке, 
свидетельствует об истинных наме-
рениях таких политиканов, как Ни-
колас Шмит. Это не борьба за права 
человека, это игра в политические 
шахматы, где правда и справедли-
вость - лишь пешки на доске боль-
ших интересов.

Возникает вопрос: как может 
человек, замешанный в многочис-
ленных противоречиях и не способ-
ный решать проблемы у себя дома, 
поучать Азербайджан? Страна, ко-
торая десятилетиями выдержива-
ла агрессию, восстанавливает свою 
территориальную целостность, за-
ботится о своих гражданах и идет по 
пути экономического и социально-
го развития, не нуждается в уроках 
от тех, кто потерял моральное пра-
во на критику.

Азербайджан гордо стоит на миро-
вой арене, и подобные выпады лишь 
укрепляют его решимость двигаться 
вперед. Важно отметить, что ответ 
Азербайджана был не только пра-
вильным, но и своевременным, по-
скольку он показал, что наша страна 
не намерена терпеть несправедливые 
обвинения и будет защищать свои 
интересы на международной арене.

Таким, как Николас Шмит, пред-
начертано стать лишь слабыми теня-
ми на фоне яркого света, исходящего 
от Азербайджана, который продол-
жает светить, несмотря на все вызо-
вы и преграды, стоящие на его пути.

НРАВЫ
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Навешивание ярлыка «непри-
годной страны-хозяйки» на  
нефтедобывающие страны - это 
игра лицемеров. СОР29, кото-
рая пройдет в Азербайджане 
в следующем месяце, будет двад-
цать восьмым по счету клима-
тическим саммитом, проходя-
щим в нефте газодобывающей 
стране. 

Об этом заявил помощник Прези-
дента Азербайджанской Республики 
- заведующий отделом по вопросам 
внешней политики Администрации 
Президента Хикмет Гаджиев бри-
танскому изданию Financial Times.  

Хикмет Гаджиев отметил, что 
все страны, принимавшие конфе-
ренцию, за исключением Швейца-
рии, занимаются добычей. Все стра-
ны мира являются потребителями 
ископаемого топлива. Вместо наве-
шивания ярлыков, разумнее было 
бы спросить, каким образом страна 
стала хозяйкой мероприятия, чего 
она планирует добиться и почему. 
Азербайджан вовсе не рассчитывал 
стать принимающей стороной в этом 
году; мы ожидали, что соседняя Ар-
мения, которая в течение тридца-
ти лет оккупировала почти пятую 
часть нашей территории, наложит 
вето на нашу заявку. Однако в дека-
бре прошлого года по итогам бес-
прецедентного соглашения Арме-
ния согласилась поддержать Азер-
байджан в качестве принимающей 
стороны в рамках продолжающих-
ся мирных переговоров. Перегово-
ры продолжаются, и в них достиг-
нут существенный прогресс. Идет 
работа комиссий по делимитации 
границ. Армянская комиссия недав-
но приняла Алма-Атинскую декла-
рацию - обязательство соблюдать 
суверенитет границ между постсо-
ветскими государствами, согласо-
ванное в 1990-х годах. 

Многие хотели бы, чтобы офи-
циальное мирное соглашение было 
подписано до начала COP. Но это 
предложение совсем другого рода, 
в то время как две стороны догова-
риваются о (мирном) соглашении. 
В конституции Армении по-прежне-
му содержится реваншистское при-
тязание на азербайджанскую тер-
риторию. Скорость, с которой мы 
сможем заключить мирное согла-
шение, во многом зависит от того, 
насколько быстро Армения смо-
жет продвинуться в этом вопро-
се. Критики, называющие это за-
тягиванием, должны задаться во-

просом, подписали бы они мирное 
соглашение, пока их бывший про-
тивник все еще претендует на их 
территорию. Однако независимо от 
того, будет ли оно подписано к мо-
менту начала COP, это мероприя-
тие в силу своей предыстории воз-
никновения все равно будет кон-
ференцией мира. 

«В этом году COP сосредоточится 
на повышении Новой коллективной 
количественной цели по климатиче-
скому финансированию, чтобы до-
биться осуществления глобально-
го перехода от ископаемого топли-
ва. Вдобавок Азербайджан основал 
климатический фонд, в который, 
как мы ожидаем, будут инвестиро-
вать и другие нефтегазодобываю-
щие страны и компании. Азербайд-
жан своим примером демонстриру-
ет, как производитель нефти и газа 
может осуществить такой переход. 

Мы не только реализуем круп-
нейшие в регионе проекты по  
возобновляемым источникам энер-
гии, но и переходим от экспорта 
ископаемого топлива к экспорту 
электроэнергии. В партнерстве с Ев-
ропейским Союзом Азербайджан 
разрабатывает проект прокладки 
электрического кабеля по дну Черно-
го моря, чтобы соединить ветровые 
энергоресурсы Каспийского моря 
с континентом. Хотя мы и не в си-
лах повлиять на спрос на энерго-
ресурсы на зарубежных энергети-
ческих рынках, мы в корне меняем 
характер предложения. Азербайд-
жан принимает у себя COP пото-
му, что идет по пути мира. На этом 
мероприятии мы будем выступать 
за создание новых фондов для фи-
нансирования справедливого пе-
рехода от ископаемого топлива к  
возобновляемым источникам энер-
гии. И мы сами уже активно рабо-
таем в этом направлении», - под-
черкнул помощник Президента.

Отдел политики

Общемировой переход необратим
Хикмет Гаджиев: Климатическая роль 

Азербайджана - часть региональной заявки на мир
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Его в Гяндже знает и стар 
и млад. Несмотря на достаточ-

но преклонный возраст, а ему 
буквально на днях исполнилось 
87 лет, он очень активный че-
ловек. Про таких обычно го-
ворят: человек с неизменными 
принципами и правилами. Ге-
рой нашего сегодняшнего по-
вествования - Нураддин Над-
жаф оглу Мамедов.

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор

Нураддин муаллим родился в Гя-
дабее. Его отец Наджаф Сулейман 
оглу - уроженец деревни Юхары За-
галы Басаркечарского района Ире-
ванской губернии. Из-за притесне-
ния местных дашнаков и с целью 
содержания семьи его дедушке при-
шлось устроиться на работу на за-
вод братьев Siemens в Гядабее. По-
этому до 1918 года ему приходи-
лось жить как бы на два адреса. Но 
в том году случилась трагедия, ког-
да головорезы одноухого Андрани-
ка вырезали десятки тысяч турок 
и азербайджанцев по всему пути 
следования из Турции. И тогда пра-
бабушка морозной ночью, взяв не-
вестку и троих правнуков, пешком 
отправилась в Гядабей к сыну. А по 
дороге во время вьюги она провали-
лась в сугроб, уронив грудную де-
вочку, и потеряла сознание. Лишь 
чудом и благодаря прабабушке они 
спаслись и полумертвые добрались 
до своих. 

- Здесь уже в 1937 году родился 
я, - рассказывает Нураддин киши. - 
Из-за работы отца, а он был высоко-
поставленным сотрудником спец-
служб, нашей семье пришлось ис-
колесить десятки городов и весей. 
Мой отец в 1938 году сначала рабо-
тал в Гядабее, а потом получил на-
значение на должность начальника 
Гала-Маштагинского района (ныне - 
Абшеронский район. - Прим. авт.). 
Будучи по натуре очень активным 
человеком, он добился, чтобы его 
отправили работать в район. Нача-
лась эта жизненная эпопея с долж-
ности начальника Тертер-Кяльбад-
жарского уездного управления, где не 
сходящий с лошади начальник бук-
вально пропадал в горах. Затем уже 
были назначения в Агдам, Кирова-
бад (Гянджа), Шеки, Астраханбазар 
(Джалилабадский район), и снова 
в Кировабадское областное управ-
ление, Мингячевир, Евлах и Лачин. 
Последним местом был тот же Ки-
ровабад, где он вышел в отставку. 
Здесь мы и обосновались. 

Несмотря на предложения ра-
ботать даже в республиканском ЦК 
партии, молодой Нураддин Маме-
дов выбрал сложный путь и навсег-
да связал свою рабочую биографию 
с Азербайджанским сельхозинсти-
тутом (ныне - Азербайджанский го-
сударственный аграрный универ-
ситет). Начав с должности старше-
го лаборанта, Нураддин муаллим 
защитил кандидатскую и доктор-
скую диссертации, заведовал кафе-
дрой, был освобожденным секрета-
рем партийной организации вуза. 
И где бы он ни работал, отличал-
ся глубокими знаниями, высоким 
профессионализмом и принципи-
альностью. Родина высоко оцени-
ла его заслуги. Он удостоен званий 
«Заслуженный учитель» республи-

ки и «Заслуженный изобретатель 
СССР», награжден государственны-
ми наградами Азербайджана и ряда 
международных организаций. По-
следние годы, наряду с преподава-
тельской деятельностью, Нураддин 
Мамедов также руководит Советом 
старейшин Гянджи. Как везде, он 
и здесь ведет активную работу. 

- Когда я стал председателем Со-
вета старейшин Гянджи, то с перво-
го дня начал уделять особое внима-
ние самым злободневным городским 
проблемам, - говорит наш собесед-
ник. - Только за последние два с по-
ловиной года мы провели более по-
лутора десятков конференций на 
самую разную тематику, начиная 
от проблем подрастающего поко-
ления и до пропаганды наследия 
нашего общенационального лидера 
Гейдара Алиева. Сегодня одним из 
главных приоритетов работы Со-
вета является поддержка курса по-
бедоносного Верховного Главноко-
мандующего Вооруженными сила-
ми, Президента Ильхама Алиева. 
Основная цель аксакалов заключа-
ется в доведении до широкой ауди-
тории, в особенности до подраста-
ющего поколения, тонкостей ны-
нешней международной обстановки 
и той огромной работы, которую 
ведет наш Президент в деле защи-
ты интересов нашего государства 
на международной арене, а также 
в обеспечении благосостояния на-
рода. Ильхам Алиев бесспорно яв-
ляется Президентом всех азербайд-
жанцев мира. 

К сказанному хочу добавить, что 
Совет старейшин Гянджи ощуща-
ет постоянную заботу и поддерж-
ку исполнительной власти города 
и ее главы Ниязи Байрамова, ко-
торый с большим вниманием от-
носится ко всем начинаниям мест-
ных аксакалов.   

- Нураддин муаллим, из сказан-
ного вами получается, что вы ис-
колесили со своей семьей полстра-
ны. Какое из этих мест вы счита-
ете своей малой родиной?

- Для меня, как и каждого азер-
байджанца, дорог каждый уголок 
нашей Родины. Скажу вам больше: 
жители тех районов, где пришлось 
жить нашей семье, считают меня 
своим земляком (улыбается). И это 
чувство обоюдное. Но есть место, 
о котором я не могу вспоминать без 
слез. Конечно же, это Зангезур, село 
моих предков - Юхары Загалы, что 
близ озера Гёйча (ныне - Севан). 

Если в начале прошлого столе-
тия в этой деревне проживали более 
1000 азербайджанцев, то к 1988 году, 
когда многих изгнали, там остава-
лось всего 206 человек. Это реаль-
ное доказательство того, как наших 
соотечественников буквально вы-
живали с этих исконно азербайд-
жанских земель.

Раньше отец часто возил нас туда. 
Потом, повзрослев, я сам при первой 
же возможности посещал родствен-
ников в Юхары Загалы. И как бы 
удивительно это ни звучало, имен-
но там, где я не родился и не жил, 
я чувствовал единение с природой, 
с землей. Я каждый день молю Все-
вышнего дать мне возможность хотя 
бы еще один раз побывать в этих для 
всех нас поистине святых местах. 

- Сегодня одним из приорите-
тов нашего государства и его Пре-
зидента является возвращение за-
падных азербайджанцев на свои 
родные земли… 

- Право изгнанных из родных 
очагов западных азербайджанцев 
на возвращение на свои истори-
ческие земли является неотъемле-
мой частью международного права 
и фундаментальных прав человека. 
И никто не в силах воспрепятство-
вать этому процессу. Мы там были 
и мы там будем! И это лишь вопрос 
времени… 

- Как вам известно, Община 
Западного Азербайджана приняла 
Концепцию возвращения наших 
соплеменников на свои истори-
ческие земли, создано правитель-
ство в изгнании. Что вы думаете 
по этому поводу?

- Главное, что процесс начал-
ся. И что немаловажно, он полно-
стью поддерживается руководством 
страны и всеми азербайджанцами. 
Процесс носит в себе очень важ-
ный элемент - помогает консоли-
дации общества ради благородной 
цели и исторической миссии. Мо-
жет ли быть что-то важнее этого?

- Вы отметили, что постоянно 
занимались этим вопросом. К ка-
ким выводам вы пришли в резуль-
тате ваших изысканий? 

- После массового переселения 
неблагодарных «соседей» на наши 
земли их большая часть проживала 
не в Иреванской губернии, а в Кара-
бахе и Гяндже. Но главной и окон-
чательной целью наших тогдашних 
врагов было создание марионеточ-
ного режима, квази-государства как 
буферной зоны сначала между Се-
верным и Южным Азербайджаном, 
а затем и с братской Турцией. С Ка-
рабахом, Гянджой и Нахчываном 
у них не получилось, тогда-то и за-
родилась идея создания Араратской 
республики, переросшей в будущем 
в Республику Армения. Истории ар-
мянского терроризма и реваншиз-
ма, мифической идее так называ-
емой «великой Армении от моря 
до моря» уже сотни лет. Но все эти 
усилия в один день ушли в небытие. 
Благодаря доблестной Азербайджан-
ской армии, пролитой крови наших 
шехидов и дальновидной полити-
ке Ильхама Алиева мы поставили 
окончательную точку в этом исто-
рическом вопросе. 

- Вы умудренный жизненным 
опытом человек. Как, по-вашему, 
какие шаги могут содействовать 
этому сложному процессу?

- Да, это сложный процесс, ко-
торый может занять годы. Думаю, 
что главное - это законодательная 
база. У нас новый парламент, где со-
бралась очень грамотная команда 
профессионалов. И именно этой ко-
манде предстоит разработать право-
вую базу. Параллельно необходимо 
активно работать с парламентами 
дружественных стран. Надо пред-
ставить достоверные факты, сви-
детельствующие о нелегитимности 
армянского государства. Ведь всем 
известно, что это так называемое 
«признание» было сделано вопреки 
истории и здравому смыслу и ста-
ло возможно благодаря мощному 
давлению на молодую республику 
со стороны враждебных нам стран. 

Есть еще один важный момент 
- у нас создано правительство в из-
гнании, но нет парламента в изгна-
нии. Поэтому обязательно надо про-
вести выборы в парламент Запад-
ного Азербайджана. При этом надо 
в обязательном порядке ссылать-
ся не только на историческое, но 
и культурное наследие. В последние 
годы благодаря усилиям многоува-
жаемого Первого вице-президента 
Мехрибан ханым Алиевой и руко-
водимого ею Фонда Гейдара Алиева 
собрано огромное количество ма-
териала в этом направлении. Сня-
ты фильмы, изданы книги, прове-
дены сотни мероприятий на меж-
дународном уровне.

- Ваша заветная мечта... 
- Хочу дожить до дня, когда смо-

гу ступить на родную землю, что-
бы полной грудью вдохнуть воздух 
любимого и свободного Зангезура. 

Хочется верить, что победонос-
ное шествие, начавшееся в Караба-
хе, продолжится впредь, и мы пере-
ступим и через эту границу. 

Гянджа     

Мы там были и мы там будем!
Консолидация азербайджанского общества обязательно 
завершится восстановлением исторической справедливости 

Нураддин Мамедов:

Я каждый день молю Всевышнего дать мне 
возможность хотя бы еще один раз побы-
вать в этих для всех нас поистине святых 
местах 

P.S. Распоряжением председателя Милли Меджлиса Сахибы Гафаровой 
под руководством депутата Азиза Алекперова в парламенте создана 
инициативная группа по возвращению в Западный Азербайджан неза-
конно изгнанных с родных земель наших соплеменников. 
Данный шаг должен стать показателем консенсуса в стране по во-
просу возвращения западных азербайджанцев на исторические земли, 
а также позволит более эффективно продолжать работу в данном 
направлении по линии парламентской дипломатии.

23 октября министр иностран-
ных дел Азербайджанской Ре-
спублики Джейхун Байрамов 
на полях Саммита БРИКС в Ка-
зани встретился с главой МИД 
Федеративной Республики Бра-
зилия Мауро Виейрой, сообщи-
ли в управлении пресс-служ-
бы МИД.

На встрече были обсуждены на-
правления двустороннего и много-
стороннего сотрудничества между 
Азербайджаном и Бразилией, а так-
же вопросы, связанные с подготов-
кой к 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29), важ-
ность увеличения взаимных визи-
тов и контактов в деле дальнейше-
го развития политического диало-
га между двумя странами.

Политические консультации, про-
водимые между нашими странами, 
являются плодотворными с точки 
зрения обсуждения возможностей 
сотрудничества.

Говоря о том, что существую-
щий товарооборот между Азер-

байджаном и Бразилией не соот-
ветствует приоритетам по дальней-
шему углублению сотрудничества, 
в частности, стороны отметили важ-
ность использования имеющихся 
возможностей для развития торго-
во-экономических связей.

Подробно проинформировав 
о переговорном процессе, прово-
димом в рамках COP29, выдвину-
тых инициативах и приоритетах 
председательства, а также состо-
янии подготовительной работы, 
Джейхун Байрамов подчеркнул зна-
чение сотрудничества в формате 
«Тройки» председателей COP для 
обеспечения непрерывности про-
цесса. Была выражена надежда на 
достижение значительного прогрес-
са в деле привлечения финансовых 
средств к борьбе с изменением кли-
мата, что является одним из глав-
ных приоритетов нашего предсе-
дательства на COP29.

В ходе встречи также состоял-
ся обмен мнениями по другим дву-
сторонним и региональным вопро-
сам, представляющим взаимный 
интерес.

На стыке континентов
Азербайджан и Бразилия обсудили 

вопросы подготовки к COP29

23 октября под председатель-
ством премьер-министра Азер-
байджанской Республики Али 
Асадова в Кабинете Министров 
состоялось заседание, посвя-
щенное вопросам, связанным 
с наблюдавшимися в последние 
дни нестабильными погодны-
ми условиями, сопровождавши-
мися интенсивными осадками 
в Баку и на Абшеронском по-
луострове, изучением и ликви-
дацией последствий чрезмерно 
выпавших осадков, предотвра-
щением в дальнейшем подоб-
ных фактов. В заседании при-
няли участие руководители со-
ответствующих структур.

Премьер-министр Али Асадов 
подчеркнул, что наряду с объектив-
ными причинами, такими как превы-
шение нормы осадков, существуют 
и субъективные, и то, что соответ-
ствующая инфраструктура не ра-
ботала на полную мощность при-
вело к ряду серьезных последствий 
и потерям.

Было доведено до внимания, что 
в настоящее время принимаются не-
обходимые меры для восстановле-
ния работы поврежденной инфра-
структуры, изучается ситуация и по-
сле ликвидации последствий будут 
приняты окончательные решения.

С докладами о последствиях, вы-

званных дождем, предварительных 
причинах и их устранении выступи-
ли министр по чрезвычайным си-
туациям Кямаледдин Гейдаров, ми-
нистр внутренних дел Вилаят Эйва-
зов, председатель Государственного 
агентства водных ресурсов Заур Ми-
каилов, председатель Государствен-
ного агентства автомобильных дорог 
Салех Мамедов, глава Исполнитель-
ной власти города Баку Эльдар Ази-
зов, председатель ОАО «Азеришыг» 
Вугар Ахмедов и др.

На заседании обсуждалось ре-
шение наиболее актуальных техни-
ческих вопросов, а также вопросы, 
связанные с инфраструктурой го-
рода Баку в целом, даны соответ-
ствующие поручения.

Премьер-министр дал поручения 
по ускорению результатов послед-
ствий нестабильной погоды, рассле-
дованию и анализу причин, приня-
тию краткосрочных и долгосрочных 
мер для пресечения возможных по-
следствий во время подобных слу-
чаев в будущем, безотлагательных 
шагов для приведения в полную го-
товность соответствующей инфра-
структуры.

Было доведено до внимания, что 
соответствующие структуры несут 
серьезную ответственность за ка-
чественное завершение в короткий 
срок всех предстоящих мероприятий.

Окончательное решение впереди
Правительство обсудило ликвидацию 
последствий выпавших интенсивных осадков 
и предотвращение их в дальнейшем

Официальный представитель 
МИД России Мария Захарова 
ответила на вопрос журнали-
ста об открытии транспорт-
ных коммуникаций на Юж-
ном Кавказе.

«Ну, я думаю, что дело здесь не 
в надежде или ее отсутствии, а в том, 
чтобы найти взаимоприемлемые ре-
зультаты или достичь взаимопри-
емлемого результата, найти взаи-
моприемлемое решение, которое 

устраивало бы и Баку, и Иреван.
Мы в рамках трехсторонней 

рабочей группы под сопредседа-
тельством вице-премьеров России, 
Азербайджана и Армении актив-
но работали в этом направлении. 
Собственно говоря, и впредь го-
товы оказывать партнерам всесто-
роннее содействие. От разблокиро-
вания транспортных коммуника-
ций, мы уже говорили, выиграет 
в целом весь регион.

Также обращаем внимание на 

недавний комментарий по данному 
вопросу заместителя председателя 
правительства Российской Федера-
ции, сопредседателя трехсторонней 
рабочей группы Алексея Оверчу-
ка. Он подчеркнул, что, вот прямая 
цитата: «Разблокирование эконо-
мических и транспортных коридо-
ров на Южном Кавказе возможно 
только с участием России». Поэто-
му работаем в этом направлении», 
- заявила Мария Захарова.

Отдел политики

Принципиальная позиция
Мария Захарова: Зангезурского коридора без России не будет

СОБЕСЕДНИК
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Шокирующие результаты
Своим мнением относитель-

но итогов референдума и первого 
тура президентских выборов в ин-
тервью  корреспонденту газеты «Ба-
кинский рабочий» поделился исто-
рик, политолог, депутат парламен-
та Республики Молдова (2010-2014) 
Зураб Тодуа. 

- Итоги первого тура президент-
ских выборов и референдума по из-
менению Конституции по теме евро-
интеграции оказались шокирующи-
ми для правящей партии «Действие 
и солидарность» (PAS) и ее лидера, 
президента Республики Молдова 
(РМ) Майи Санду. Дело в том, что 
М.Санду и ее окружение были уве-
рены в том, что она одержит победу 
20 октября и никакого второго тура 
не потребуется. Также у властей была 
полная уверенность в том, что рефе-
рендум будет поддержан большин-
ством граждан страны. В этом всех 
пытались убедить придворные СМИ, 
неправительственные организации 
и социологические опросы. Накану-
не дня выборов было опубликовано 
аж целых три социологических опро-
са, в которых предсказывалась убе-
дительная победа М.Санду. На деле 
она набрала 42,5% голосов избирате-
лей (656 тыс. голосов избирателей из 
1 млн 550 тыс. пришедших на изби-
рательные участки). Ее главный кон-
курент - бывший генеральный про-
курор Александр Стояногло (молда-
ванин гагаузского происхождения) 
- 26% (401 тыс. голосов). Несмотря 
на то, что Санду опередила в первом 
туре Стояногло на 16%, это не гаран-
тирует ей успех - у нее практически 
нет «резерва» для увеличения числа 
голосов в свою пользу. Весь расчет 
сейчас на то, чтобы «выжать» все, что 
возможно от молдавской диаспоры, 
проживающей в странах Европейско-
го Союза. Но там и так все на пре-
деле. 20 октября в выборах приняли 
участие 240 тыс. граждан РМ. 3 но-
ября вряд ли это число будет боль-
ше 250-300 тыс. человек. 

Между тем, потенциальные сто-
ронники Стояногло могут находить-
ся среди тех, кто отдал свои голоса 
за других кандидатов. Это около 400 
тыс. избирателей. Стояногло уже со-
общил, что намерен провести встре-
чу с Ренато Усатым, который занял 
третье место на выборах (13,7%).   

Однако самый большой шок ожи-
дал PAS и М.Санду на референдуме. 
Большинство населения Молдовы 
отказали в доверии партии власти 
и выразили свое несогласие с наме-
рением изменить Конституцию так, 
чтобы в нее можно было вносить из-
менения простым большинством го-
лосов (сейчас для изменения Кон-

ституции необходимо 2/3 голосов из 
101). Разница между теми, кто «за» 
(50,38), и теми, кто «против» (49,6), 
составляет менее одного процента.

- Чем объяснить тот факт, что 
референдум в пользу ЕС продемон-
стрировал лишь небольшой пере-
вес голосов - граждане Молдовы 
не очень хотят в ЕС или тут дру-
гая причина?

- Интерпретировать результаты 
референдума как отрицательное от-
ношение к процессу евроинтеграции 
- это большая ошибка. На самом деле 
граждане страны вполне лояльно от-
носятся к ЕС. Это был массовый про-
тест против той политики, которую 
проводит PAS. По существу, данное 
мероприятие превратилось в рефе-
рендум о недоверии правящей пар-
тии. Ведь внутри страны перевес был 
за теми, кто сказал «нет». Референдум 
удалось «вытянуть» в самый послед-
ний момент за счет голосов диаспо-
ры. Граждане Молдовы не принима-
ют непрофессионализм, презрение 
к законам, воинственную риторику, 
разнузданную русофобию, сближе-
ние с НАТО. Именно этот курс про-
водит правящая партия. В рамках 
антироссийских санкций Кишинев 
пошел на максимальное сокраще-
ние экономических связей с Россией, 
что привело к обвальному падению 
уровня жизни в стране. До недав-
них пор экспорт молдавской сель-
скохозяйственной продукции был 
ориентирован на Россию. Молдова 
сейчас платит за газ в 4-5 раз боль-
ше, чем до прихода к власти Санду. 
Из страны уходят инвесторы. Целый 
ряд крупных предприятий находит-
ся на грани банкротства. Добивают-
ся последние остатки промышлен-
ности, которые уцелели в прежние 
годы. Главная черта этой власти - во-
пиющая некомпетентность. Они ни-
чего не знают и не умеют. Правитель-
ство в основном состоит из тех, кто 
ранее протирал штаны в различных 
НПО и осваивал гранты. Работать 
они не умеют. Показательный пример: 
власти уже несколько лет не могут 
навести порядок в столичном меж-

дународном аэропорту. Воздушные 
ворота страны превратились в си-
стемный позор власти. Каждый день 
вокруг здания толпятся тысячи лю-
дей. Встречающие и провожающие 
вынуждены ждать на улице, в лю-
бую погоду - жару, дождь и холод. 
Внутрь их не пускают. Официаль-
ное объяснение - в целях безопас-
ности. Вероятно, это единственный 
пример в мире, когда для решения 
проблемы безопасности здания аэ-
ропорта туда просто решили не пу-
скать людей, чтобы не нести за них 
ответственность.   

- Было ли зафиксировано дав-
ление Запада на Молдову в пред-
дверии референдума и в день его 
проведения?

- Для кандидата от правящей пар-
тии были созданы уникальные усло-
вия. Таких не было ни у одной пар-
тии и ни у одного кандидата с 1991 
года. В избирательный кодекс были 
внесены поправки, которые серьезно 
осложнили права оппозиции. В част-
ности, были ограничены возможно-
сти наблюдателей на избирательных 
участках. К наблюдению за выбора-
ми были допущены только лояльные 
власти международные структуры 
и НПО. В пользу Санду работал весь 

госаппарат. Специально к выборам 
Молдову посетили канцлер Герма-
нии Олаф Шольц, председатель Ев-
ропейской комиссии Урсула фон дер 
Ляйен и целый ряд чиновников по-
мельче. Все они нахваливали офи-
циальный Кишинев и обещали зо-
лотые горы. Общий посыл был та-
ков: «Такой замечательной власти 
в Молдове не было никогда, граж-
данам необходимо ее поддержать!» 
Однако все это возымело обратный 
эффект. Эти визиты лишь еще боль-
ше раздражали людей. Потому что 
все кредиты и гранты, которые по-
лучила правящая партия за четыре 
года, никак не отразились на жиз-
ни людей и растворились бесследно. 

- Каков ваш прогноз на второй 
тур президентских выборов?

- На сегодня у Стояногло явное 
преимущество. Ему лишь надо про-
вести переговоры с другими участни-
ками президентских выборов и спо-
койно довести свою кампанию до 
конца. Если не будет попыток фаль-
сификаций (например, вбросов бюл-
летеней на зарубежных участках, где 
у команды Стояногло может не хва-
тить наблюдателей), его шансы на 
победу выглядят предпочтитель-
нее. У действующего президента 
ситуация сложнее. У нее слишком 
высокий антирейтинг, составляю-
щий 70%. К тому же, очевидна раз-
ница, как ведется нынешняя изби-
рательная кампания по сравнению 
с 2020 годом. Тогда все у них полу-
чалось, кампания шла легко и пози-
тивно. Сейчас избирательная кампа-
ния Санду сопровождается сканда-
лами и неприятными сюрпризами, 
как, например, провал референдума. 
Тяжким грузом на кандидате от пар-
тии власти висят ошибки и провалы 
прошедших четырех лет. Вдобавок, 
как выяснилось, власти не знают на-
строений в обществе. Это видно по 
растерянным комментариям в офи-
циальных СМИ и социальных сетях 
представителей правящей группиров-
ки и приближенных к ним журнали-
стов и блогеров. Некоторые в поис-
ках причин провала предположили, 
что «русские применили новые осо-
бые, секретные технологии воздей-
ствия на умы» (вот в Москве удиви-
лись бы).  Общий вывод, к которому 
они подводят: как Санду «не повез-
ло с народом». Излишне говорить, 
что такая позиция ошибочна и не 
имеет ничего общего с реальностью. 

На этом фоне позиция Стояног-
ло, который говорит о необходимо-
сти верховенства права, справедли-
вости для всех, преодолении раскола 
и консолидации общества, выглядит 
перспективнее. 

- Запад оказывает давление и на 
Грузию, где 26 октября пройдут пар-

ламентские выборы. Как вы счита-
ете, справится ли Тбилиси с дав-
лением?

- Я давно и внимательно сле-
жу за событиями в Грузии. 
В 90-е и нулевые годы, когда рабо-
тал в российских СМИ, бывал там 
часто. Своими глазами видел, как в  
1991-1992 гг. свергали З.Гамсахурдиа, 
как начиналась гражданская война, 
как формировался режим Э.Шевард-
надзе, как пришел к власти М.Са-
акашвили. Многострадальная Гру-
зия прошла через многое. К сожале-
нию, в стране в те годы не появилось 
политиков масштаба Гейдара Алие-
ва и Ильхама Алиева. Теперь впер-
вые за много лет в Грузии есть пра-
вительство, которое в своей поли-
тике исходит из интересов народа. 
Эти люди не заискивают и не стре-
мятся кому-либо понравиться за ру-
бежом. Они твердо отстаивают ин-
тересы страны и общества и не на-
мерены снова превращать Грузию 
в пешку для «шахматной игры» в ин-
тересах других стран. Я верю и наде-
юсь, что команда премьер-министра 
Ираклия Кобахидзе выдержит давле-
ние, и 26 октября на парламентских 
выборах партия «Грузинская мечта» 
снова получит поддержку большин-
ства граждан Грузии.

- Также в последнее время уси-
лилось давление США и части стран 
ЕС на Азербайджан. Чего хочет до-
биться Запад своим давлением на 
Азербайджан, Грузию и Молдову?

- Очевидно, что Запад встрево-
жен тем, что эти страны могу вый-
ти из-под его влияния. В том гло-
бальном противостоянии, что мы 
наблюдаем между Западом и Вос-
током, и которое, вероятно, приве-
дет к изменению баланса сил в мире, 
многим хотелось бы, чтобы Молдова, 
Грузия и Азербайджан тесно коорди-
нировали с Западом свою внешнюю 
и внутреннюю политику. В то же вре-
мя мы с вами являемся свидетелями 
того, что время, когда великие дер-
жавы диктовали свою волю, уходит 
в прошлое. Все больше стран в Евро-
пе и мире руководствуются своими 
интересами и требуют к себе равно-
правного и уважительного отноше-
ния. Это - общемировая тенденция. 
В этом плане Азербайджан и Гру-
зия находятся на передовых пози-
циях. Не думаю, что методы давле-
ния в отношении Баку могут дать 
какой-либо положительный резуль-
тат. Азербайджан - самостоятельное 
и самодостаточное государство, ко-
торое добилось серьезных успехов 
в решении различных проблем за 
последние 10-15 лет. Мир меняется 
необратимо. И эти изменения при-
дется принять. Даже тем, кто этого 
очень не хочет. 

В бескрайних водах забвения
Для многих жителей Мартиники 

текущий кризис - не просто эконо-
мическая проблема, а вопрос выжи-
вания. С ростом цен протесты стано-
вятся все более частыми и агрессив-
ными, достигая своего пика в штурме 
международного аэропорта острова, 
что привело к тому, что пассажиры 
остались на месте, а рейсы были пе-
ренаправлены в соседнюю Гваделу-
пу. Эти протесты указывают на бо-
лее глубокую проблему: систематиче-
ское игнорирование экономического 
благосостояния заморских террито-
рий Франции.

Экономический кризис на Мар-
тинике не является изолированным 
случаем; это часть более широкого 
повествования о неравенстве, с ко-
торым сталкиваются карибские тер-
ритории Франции. Остров горит от 
возмущения, и настало время, что-
бы мир обратил внимание и признал, 
что экономическая стабильность яв-
ляется основой мира и социально-
го единства.

Кризис 
стоимости жизни

Коренная причина протестов на 
Мартинике заключается в резком раз-
личии стоимости жизни между остро-
вом и материковой Францией. Хотя 
жители Мартиники являются граж-
данами Франции, их реальность зна-

чительно отличается. Цены на про-
дукты питания гораздо выше, чем во 
Франции, создавая ситуацию, в ко-
торой ежедневное выживание ста-
новится борьбой. Ассамблея по за-
щите афро-карибских народов и ре-
сурсов потребовала от правительства 
уравнять цены на продукты с мате-
риковыми - требование, которое от-
ражает разочарование населения, ко-
торое слишком долго ощущало себя 
на обочине и забытым.

Для многих жителей острова раз-
ница в 40% в стоимости продуктов 
питания неприемлема, и они спра-
ведливо требуют изменений. По мере 
того, как инфляция растет по всему 
миру, политические деятели должны 
признать, что экономические послед-
ствия непропорционально ударяют по 
малым регионам, таким как Марти-
ника. Инфляция не затрагивает всех 
одинаково, а острова вроде Марти-
ники испытывают дополнительные 
трудности из-за своей географиче-
ской изоляции, зависимости от им-
порта и систематического недоин-
вестирования со стороны материка.

Растущие цены влияют не толь-
ко на отдельные домохозяйства, но 
и дестабилизируют целые сообщества 
на территории с населением 350 тыс. 
человек. Когда люди не могут позво-
лить себе необходимые вещи, беспо-
рядки становятся неизбежными. Не-
давние протесты, сопровождаемые 
поджогом баррикад и разграблени-
ем предприятий, являются симпто-

мом гораздо большей проблемы: хро-
нического пренебрежения экономи-
ческими потребностями заморских 
территорий Франции. Остров тре-
бует большего внимания со сторо-
ны как французского правительства, 
так и международного сообщества.

Необходимость 
в реформах

Экономика Мартиники давно зави-
сит от импорта, причем большинство 
товаров поступает из Франции. Эта 
зависимость создала хрупкую эконо-
мическую систему, уязвимую к скач-
кам цен и сбоям в глобальной цепоч-
ке поставок. Хотя инфляция являет-
ся мировой проблемой, зависимость 
острова от внешних источников про-
довольствия и товаров усиливает ее 
воздействие. Разрыв между местны-
ми ценами и ценами на материке яв-
ляется прямым следствием этой зави-
симости, и теперь население остро-
ва платит за это цену.

Решение кризиса требует не вре-
менных мер или поверхностных кор-
ректировок. Жители Мартиники про-
сят не просто краткосрочного облег-
чения, они требуют долгосрочных 
структурных изменений в экономи-
ке острова. Французское правитель-
ство должно инвестировать в произ-
водство и сократить зависимость его 
от импорта. Это поможет стабили-
зировать цены и дать жителям Мар-
тиники больше контроля над своим 

экономическим будущим.
Экономические реформы на Мар-

тинике должны быть направлены на 
увеличение местного производства 
продуктов питания, улучшение ин-
фраструктуры и создание рабочих 
мест. Французское правительство 
обязано обеспечивать заморские 
территории тем же уровнем под-
держки и возможностей, что и ма-
териковые регионы. Это не вопрос 
благотворительности - это вопрос 
равенства и справедливости.

Более того, экономический кризис 
на Мартинике - это не только вопрос 
стоимости жизни. Речь идет о месте 
острова в рамках более широкой фран-
цузской экономики. Жители Марти-
ники заслуживают того, чтобы их го-
лоса были услышаны, и чтобы эко-
номика работала на них, а не только 
на материк. Всесторонняя экономи-
ческая реформа должна стать при-
оритетом и для решения текущего 
кризиса, и для предотвращения бу-
дущих волнений.

Последствия 
пренебрежения

Протесты на Мартинике также 
отражают разочарование населения, 
ощущающего себя забытым. Слиш-
ком долго жители Мартиники чув-
ствовали себя гражданами второго 
сорта, запертыми в системе, которая 
не служит их интересам. Текущие вол-
нения - прямой результат этого чув-

ства пренебрежения, и они прекра-
тятся только тогда, когда французское 
правительство признает и устранит 
коренные проблемы.

Министр заморских территорий 
Франции Франсуа-Ноэль Баффе при-
звал к «ответственности и спокой-
ствию», но его слова звучат неубеди-
тельно для многих на острове. При-
зывов к спокойствию недостаточно, 
когда население страдает. Реакция 
правительства до сих пор - введение 
комендантского часа, запрет на со-
брания и развертывание полицей-
ских сил - мало способствовала ре-
шению коренных причин волнений. 
Если что, эти меры еще больше от-
толкнули население и усилили на-
пряженность.

Ситуация на Мартинике являет-
ся наглядным напоминанием о том, 
что экономическая нестабильность 
может привести к социальным бес-
порядкам, и что игнорирование нужд 
населения может иметь серьезные 
последствия. Текущий кризис дол-

жен стать сигналом для французско-
го правительства. Жители острова 
требуют действий, и, если их нужды 
будут продолжать игнорироваться, 
последствия могут стать еще более 
серьезными.

Экономическое пренебрежение 
ведет к кризису доверия к государ-
ственным институтам, и именно это 
мы наблюдаем на Мартинике. Люди 
утратили веру в способность или же-
лание правительства решать их про-
блемы. Этот дефицит доверия опа-
сен. Если французское правитель-
ство не примет незамедлительных 
мер для восстановления доверия, си-
туация на Мартинике может выйти 
из-под контроля.

Сегодня Мартиника зовет к пе-
ременам, к новому курсу, который 
направит ее к экономической авто-
номии и социальной справедливо-
сти. И пока этот крик не будет услы-
шан в далеких залах власти Франции, 
остров останется дрейфующим ко-
раблем в бескрайних водах забвения.

Зураб Тодуа:

Не думаю, что методы 
давления в отношении 
Баку могут дать ка-
кой-либо положитель-
ный результат. Азер-
байджан - самостоятель-
ное и самодостаточное 
государство, которое до-
билось серьезных успе-
хов в решении различных 
проблем за последние 10-
15 лет. Мир меняется 
необратимо. И эти из-
менения придется при-
нять

 1
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СИТУАЦИЯ

Запад 
не дремлет
Власти Грузии 

обвиняют оппозицию 
в подготовке 

госпереворота

В Грузии существуют опреде-
ленные группы, которые гото-
вятся к совершению госперево-
рота, заявил спикер парламен-
та Грузии Шалва Папуашвили, 
отметив недопустимость ка-
ких-либо революций.

«Все факты и признаки ука-
зывают на то, что есть группа, ко-
торая готовится к перевороту», 
- сказал Папуашвили, отметив, 
что для переворота готовят по-
вод с использованием неправи-
тельственных организаций, ко-
торые, как и в 2020 году, должны 
подготовить некорректные отче-
ты о проведенных выборах. - По-
этому наш народ должен сохра-
нять трезвость, и главным анти-
дотом против таких негрузинских 
сил является приход на выборы 
и убедительное поражение этих 
негрузинских сил».

Грузинский спикер, оценивая 
предвыборную ситуацию в Гру-
зии, отметил, что в стране изби-
рательная среда спокойная, что 
подтверждают и отчеты Бюро 
по демократическим институ-
там и правам человека (БДИПЧ) 
ОБСЕ. Однако, по его словам, со 
стороны местных наблюдатель-
ских организаций есть попытки 
создания хоть какого-нибудь ин-
формационного шума.

«Цель проста: мы видим, что 
идет подготовка к повторению 
сценария 2020 года по написа-
нию фейковых отчетов местных 
организаций, чтобы создать лож-
ный повод для очередных бес-
порядков в Грузии. Уже очевид-
но, что в той или иной степени 
идет подготовка к недемократи-
ческому захвату власти, и к это-
му причастны местные наблю-
дательные организации, с одной 
стороны,  с ложными сообщени-
ями, когда выдвигаются ложные 
обвинения, а с другой стороны - 
сокрытие ими нарушений со сто-
роны оппозиции», - резюмиро-
вал Шалва Папуашвили.

БР
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Перспективы

Проведение 29-й сессии Кон-
ференции сторон Рамочной 

конвенции ООН об изменении 
климата (COP 29) в нашей стране 
- огромный успех, достигнутый 
благодаря успешной внешней 
политике Президента Ильхама 
Алиева, свидетельство значи-
тельного роста международно-
го авторитета Азербайджана за 
последние годы.

 
Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Проведение в Баку с 11 по 22 но-
ября этого важного международно-
го мероприятия является одной из 
обсуждаемых тем последних меся-
цев. О том, насколько важно оно 
для имиджа нашей страны, о вкла-
де Азербайджана в мировую эколо-
гическую повестку и о многом дру-
гом наш корреспондент побеседо-
вал с молодым ученым, научным 
сотрудником Института почвове-
дения и агрохимии МНО Фаридом 
Мустафаевым. 

- Завоевание Азербайджаном 
в декабре прошлого года права на 
проведение COP29 - действительно 
невероятный успех внешней поли-
тики нашей страны. И сам Прези-
дент Ильхам Алиев в своем высту-
плении на совещании 15 декабря 
2023 года особо подчеркнул, что 
COP29 не идет ни в какое сравне-
ние с международными меропри-
ятиями, проводившимися в нашей 
стране до сих пор.

- Безусловно, это решение еще 
раз подтверждает, что уважение к на-
шей стране на международной аре-
не растет с каждым днем, и в пер-
вую очередь благодаря деятельности 
главы нашего государства и успеш-
ному курсу независимой внешней 
политики государства. Принципи-
альность, которую всегда демонстри-
ровал Ильхам Алиев, полное соот-
ветствие всем принятым решениям, 
международному праву и, конечно 
же, восстановление государственно-
го суверенитета на всей территории 
страны еще больше усилили автори-
тет Азербайджана. 

За две недели, что будет длиться 
мероприятие, в нашей стране ожи-
дается порядка 80 тыс. и более ино-
странных гостей. Баку, по сути, ста-

нет центром мира и проведет СОР29 
на самом высоком уровне. В этом ни 
у кого сомнений нет.

- Как бы вы охарактеризовали 
основные направления деятельно-
сти Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата?

- Сегодня человечество сталки-
вается с глобальными проблемами 
сохранения экологического баланса, 
рационального использования при-
родных ресурсов, защиты воды, по-
чвы и атмосферы от загрязнения. Не 
могут не вызывать озабоченности, 
с одной стороны, высокая динамика 
демографического роста, наблюдае-
мая в мире, а с другой - глобальное 
потепление, перфорация озонового 
слоя, истощение природных ресурсов.

По статистическим данным, еже-
годно в мире уничтожаются тысячи 
гектаров лесных насаждений. Вырубка 
лесов в свою очередь приводит к за-
солению почвы (которую называют 
плодородным слоем планеты), эро-
зии, возникновению оползней, прово-
цирующих масштабные разрушения 
и катастрофы. В связи с этим в боль-
шинстве стран мира проводятся раз-
личные дискуссии для устранения 
проблем, возникающих в результа-
те нарушения экологического балан-
са, - сейчас стихийное бедствие в лю-
бом регионе Земли считается про-
блемой не только этой территории, 
но и всего мира, и пути его преодо-
ления вырабатываются в совмест-
ном поиске.

Стремительно сокращается коли-
чество лесов, равнин, лугов, богатых 
растительностью. Предел потерь, ко-
торый сохраняет способность при-
роды к самовосстановлению, уже ис-
черпан, и превышение этого предела 

может привести к более серьезным 
катастрофам. Именно на обсужде-
ние этих проблем и определение воз-
можных путей их решения нацелена 
деятельность Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата.

- Как бы вы оценили конкретный 
вклад Азербайджана в эту сферу?

- Как известно, нынешний год 
в нашей стране объявлен «Годом со-
лидарности во имя зеленого мира». 
Именно в этом контексте решаются 
такие важные природоохранные про-
блемы, как переработка полиэтиле-
новых и пластиковых упаковочных 
материалов, сокращение выбросов 
газа, вызывающих тепловой эффект, 
а также расширение использования 
экологически чистого транспорта, со-
хранение лесов, защита водоемов от 
загрязнения, восстановление природ-
ных ресурсов в нарушенной экологи-
ческой среде в глобальном масштабе. 
Кроме того, ужесточились требова-
ния и к таким направлениям деятель-
ности, как устранение воздействия 
на окружающую среду в процессе 

разведки и добычи полезных иско-
паемых.

Из этих требований вытекают 
строительство крупных водоемов, 
дренажных систем для очистки почв 
от засоления, озеленение Баку и его 
окрестностей, создание лесных по-
лос для предотвращения эрозии почв 
на прибрежных песчаных дюнах, со-
здание заповедников и заказников 
для защиты и приумножения фло-
ры и фауны.

- Отметим также историческую 
Победу Азербайджана в Отечествен-
ной войне, которая сама по себе ста-
ла большим вкладом в решение эко-
логических проблем в глобальном 
масштабе, особенно учитывая, что 
30-летняя оккупационная полити-
ка Армении поставила под угрозу 
всю экосистему Карабаха и Восточ-
ного Зангезура…

- Более того, разграбление регио-
на, уничтожение флоры и фауны на 
этих землях оказали огромное нега-

тивное влияние на экологическое со-
стояние всего Кавказского региона. 
Армянские захватчики уничтожили 
такие уникальные виды флоры, как 
восточный платан возрастом 1600, 
900 и 500 лет на территории Губад-
линского, Физулинского и Джебра-
ильского районов. После войны Ми-
нистерством экологии и природных 
ресурсов была начата разработка пред-
ложений по оценке лесных массивов, 
флоры и фауны, особо охраняемых 
природных территорий, водных ре-
сурсов, месторождений полезных ис-
копаемых на освобожденных от ок-
купации территориях и восстановле-
нию на них экологического баланса.

Только в течение 2023 года в Зан-
гиланском районе было высажено 
14,4 тыс. различных пород деревьев, 
на территории Физулинского и Аг-
дамского районов посажены восточ-
ные платаны, дубы и другие деревья. 
Акции по посадке деревьев регуляр-
но проводятся также в Губадлинском 
и Джебраильском районах. По мере 
того, как все деоккупированные тер-

ритории очищаются от мин и при-
водятся в безопасное состояние, на 
них систематически проводятся ме-
роприятия по восстановлению эко-
логической среды.

- То есть сегодняшняя «зеленая» 
повестка дня нашей страны явля-
ется важнейшей составляющей ми-
ровой экологической повестки?

- Абсолютно точно. Сегодня Азер-
байджан играет одну из ведущих ро-
лей в обеспечении энергетической 
безопасности стран Европейского 
Союза. Главная цель нашего государ-
ства - не отставать от процессов, про-
исходящих в энергетическом про-
странстве мира. Как неоднократно 
отмечал в своих выступлениях наш 
Президент, спрос на «зеленую» энер-
гию в мире будет расти. Если в инве-
стиционном портфеле компаний, ра-
ботающих в нефтегазовой сфере, не 
будет проектов в области «зеленой» 
энергетики, они столкнутся с боль-
шими трудностями. 

Конечно, огромный потенциал, ко-
торым обладает Азербайджан в этой 
области, дает нам возможность быть 
в рамках этих процессов: страна под-
писала контракты и меморандумы 
с ведущими мировыми компания-
ми «зеленой» энергии, а реализация 
совместных проектов нацелена на 
удовлетворение всех внутренних по-
требностей и в то же время на воз-
можность экспортировать природ-
ный газ в больших объемах.

Вместе с тем, согласно послед-
нему климатическому плану, пред-
ставленному нашей страной в ООН, 
Азербайджан заявил, что находит-
ся на пути к достижению цели в 30% 
возобновляемых источников энергии  
к 2030 году и сокращению выбросов 
углерода на 40% - к 2050-му. А это, 
как известно, чрезвычайно важный 
шаг для предотвращения глобально-
го потепления, и проведение СОР29 
в Баку как раз демонстрирует нашу 
решимость достичь своих целей и вы-
полнить международные обязатель-
ства в области устойчивого развития 
и по борьбе с изменением климата.

- Достаточно актуальным явля-
ется и вопрос политических диви-
дендов, которые COP29 принесет 
нашей стране. Что вы можете ска-
зать по этому поводу?

- Бесспорно, политический вклад 
СОР29 будет более чем достаточным. 
В первую очередь, конечно, решение 
о проведении этой международной 
климатической конференции в Азер-
байджане является не только показа-
телем доверия мирового сообщества 
к нашей стране, но и уверенности 
в том, что план дальнейших действий 
будет успешно выполнен и создаст 
почву для дальнейшего повышения 
политических связей Азербайджана 
со многими странами и международ-
ными организациями. 

Даже несмотря на то, что Арме-
ния воздержалась от голосования 
в пользу Азербайджана, армянская 
диаспора и ее лобби имеют достаточ-
ное влияние на международных плат-
формах и в органах, принимающих 
решения в развитых государствах, 
CОР29-Азербайджан демонстриру-
ет, что и лоббистская деятельность 
нашей страны движется в правиль-
ном направлении. Это чрезвычайный 
успех, из которого Азербайджан из-
влечет максимум пользы.

Проведение в ноябре в Баку 
29-й сессии Конференции 

сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата 
(COP29) является знаковым 
мировым событием, привле-
кающим внимание политиков, 
бизнесменов, активистов и об-
щественности. Нет сомнений, 
оно еще больше укрепит поло-
жительный имидж Азербайд-
жана на международной арене 
и откроет перед нашей стране 
новые возможности. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Ведь COP29 соберет представите-
лей всех стран-участниц и станет эф-
фективной платформой для между-
народного сотрудничества в вопро-
сах экологии, сегодня, как никогда, 
волнующих планету. Отечественные 
и иностранные эксперты сходятся во 
мнении, что саммит будет способ-
ствовать получению Азербайджа-
ном существенных экономических 
выгод. Кроме того, COP29 увеличит 
узнаваемость нашей страны в мире, 
привлечет новые технологии, под-
стегнет развитие науки и техники, 
а также приведет к повышению эко-
логической осведомленности пред-
принимателей и граждан. Это так-
же прекрасная возможность про-
демонстрировать, как наша страна 
превращается в государство с «зе-
леной» экономикой. 

Президент COP29, министр эко-
логии и природных ресурсов Мухтар 
Бабаев уверен, что проведение этого 
мероприятия принесет Азербайджа-
ну большие дивиденды. Наша стра-

на в настоящее время является госу-
дарством - лидером региона с точки 
зрения реализации различных про-
ектов, связанных с новыми альтер-
нативными источниками энергии, 
включая «зеленое» сельское хозяйство 
и концепции «Умный город», «Умное 
село» и т.д. «Президент Ильхам Али-
ев объявил Карабах, Восточный Зан-
гезур и Нахчыван зоной «зеленой» 
энергии. Еще одна крупная инициа-
тива и важное направление - созда-
ние «зеленых» коридоров, что имеет 
важное значение как для нашей ре-
спублики, так и для стран региона, - 
подчеркивает М.Бабаев. - COP29 пре-
доставит Азербайджану уникальную 
возможность для дальнейшего вов-
лечения нашей страны, организаций, 
бизнеса и общества в глобальную 
климатическую повестку и разви-
тия «зеленой» экономики. Это также 
заставляет нас активно участвовать 
в переговорах и дискуссиях, которые 
будут определять будущее действий, 
связанных с климатом».

Экономист Асиман Гулиев уве-
рен, что сегодня все больше госу-
дарств осознают важность «зеле-

ного» пути в борьбе с изменением 
климата. 

«Сейчас и государства, и круп-
ные международные компании ме-
няют свои стратегии, разворачиваясь 
в сторону экологичности, - конста-
тирует эксперт. - Проявляя интерес 
к источникам возобновляемой энер-
гии, они ставят перед собой цель по-
степенного отказа от ископаемого то-
плива и инвестируют в технологии, 
не оставляющие углеродного следа. 
Азербайджан также стремится раз-
вивать потенциал альтернативной 
энергии - солнечной, водной и ве-
тряной, что является важной частью 
плана страны по сокращению выбро-
сов парниковых газов. Наша респу-
блика поставила перед собой амби-
циозную задачу: увеличить объем 
производства альтернативной энер-
гии до 30% к 2030 году и снизить ко-
личество выбросов парниковых га-
зов на 40% к 2050 году». 

COP29 принесет нашей стране не-
малую пользу и предоставит ей ряд 
преимуществ, уверен ученый. Одна 
из очевидных выгод - развитие оте-
чественной туристической отрасли, 

ведь данный саммит является круп-
ным международным мероприятием. 
На него приедут представители деле-
гаций из разных стран, в том числе 
крупных компаний, ученые, специ-
алисты в различных отраслях, жур-
налисты и туристы. 

«За девять месяцев этого года ре-
спублику посетили около 2 млн че-
ловек, что на 20% больше, чем в про-
шлом году. И закрытые сухопутные 
границы желающих приехать в Азер-
байджан не останавливают. По пред-
варительным подсчетам, COP29 по-
сетят около 80 тыс. человек, думаю, 
цифра будет намного выше. Азербайд-
жан известен не только как страна - 

хозяйка COP29, но и как победитель, 
отвоевавший свои территории. Мно-
гим иностранцам известно и о то-
лерантности и мультикультурализ-
ме, которые свойственны для нашей 
страны, в чем они захотят убедить-
ся воочию. Все это в совокупности 
подстегивает туристический инте-
рес к Азербайджану. Наплыв тури-
стов позволит хорошо заработать 
гражданам, задействованным в сфе-
ре гостеприимства и услуг», - отме-
чает собеседник. 

Еще одна выгода от проведения 
саммита - развитие инфраструктуры, 

необходимой для этого мероприятия. 
Речь идет об обновлении транспорта, 
конференц-залов и т.д., и это будет 
иметь долгосрочные экономические 
выгоды для страны. «Мероприятие 
окажет мультипликативный эффект 
на отечественную экономику, а так-
же укрепит позиции нашей страны 
на рынке альтернативной энергии. 
Инвесторы смогут сами убедиться, 
как много у нас было сделано для «зе-
леного» перехода, увидеть масштаб-
ные проекты, которые мы реализу-
ем в этом направлении, узнать о пла-
нах на будущее и принять участие 
в их реализации. Стране огней есть 
что показать и есть чем гордиться, 
- подчеркивает экономист. - А Сам-
мит СОР29 укрепит позиции Азер-
байджана как прогрессивной и даль-
новидной страны, заботящейся об 
окружающей среде и благополучии 
граждан. Позитивный имидж наше-
го государства привлечет больше ин-
весторов и компаний. Азербайджан, 
в свою очередь, продолжит создавать 
благоприятные условия для разви-
тия бизнеса». 

Одно из преимуществ саммита 
- обмен знаниями. Такие мероприя-
тия привлекают ведущих экспертов 
со всего мира, предлагающих про-
грессивные решения экологических 
проблем. COP29 вдохновляет уче-
ных на написание научных статей, 
магистров - на диссертации, а уче-
ных - на проведение конференций. 
После его окончания у них будет хо-
роший материал для изучения и ана-
лиза, что может способствовать раз-
работке в нашей стране устойчивых 
технологий и методов. А это в свою 
очередь даст нам в будущем эконо-
мические преимущества. 

Предел потерь исчерпан
СОР29 демонстрирует нашу решимость достичь своих целей в области устойчивого развития 

CОР29-Азербайджан демонстрирует, что 
и лоббистская деятельность нашей стра-
ны движется в правильном направлении. 
Это чрезвычайный успех, из которого Азер-
байджан извлечет максимум пользы

Большие дивиденды от COP29
Климатический саммит предоставит Азербайджану новые возможности

Проведение COP29 ока-
жет мультипликатив-
ный эффект на отече-
ственную экономику, 
а также укрепит по-
зиции нашей страны на 
рынке альтернативной 
энергии

Надежный страж 
правопорядка

Новый прокурор 
Гянджи представлен 

коллективу 

Приказом генерального проку-
рора Кямрана Алиева на пост 
прокурора г.Гянджа назначен 
Рауф Гезалов, сообщили БР 
в пресс-службе Генеральной 
прокуратуры.

23 октября состоялась церемо-
ния представления новоиспеченно-
го прокурора коллективу. В церемо-
нии приняли участие первый заме-
ститель генерального прокурора  
Эльчин Мамедов и глава Исполнитель-
ной власти города Ниязи Байрамов. 

Выступивший перед собравши-
мися Э.Мамедов отметил, что под ру-
ководством Президента республи-
ки в органах прокуратуры успеш-
но продолжаются последовательные 
реформы. Он выразил уверенность, 
что кадровые перестановки в про-
куратуре Гянджи обеспечат успеш-
ное выполнение поставленных за-
дач и преодоление имеющихся не-
достатков. 

Затем выступил глава Исполни-
тельной власти Н.Байрамов.Он под-
черкнул, что городская прокуратура 
в координации с другими правоох-
ранительными органами и госструк-
турами и впредь будет действовать 
в русле защиты государственности. 

Прокурор г.Гянджа Р.Гезалов вы-
разил благодарность главе государ-
ства за внимание к развитию органов 
прокуратуры и подчеркнул, что при-
нятый им коллектив сполна оправ-
дает высокое доверие и приложит 
все силы для решения поставленных 
задач, в частности, проявит чуткий 
подход к обращениям граждан для 
достижения их удовлетворенности. 

Также вчера были представле-
ны коллективам новоназначенные 
прокуроры Лянкяранского района 
Азада Гараева и Газахского района 
Ровшана Алиева.

БР

За пределами 
экрана

Служба электронной 
безопасности 

Азербайджана 
о кибератаках 

в WhatsApp

В последнее время наблюдают-
ся случаи захвата учетных запи-
сей пользователей в WhatsApp 
и других приложениях для обме-
на мгновенными сообщениями. 
Основная цель - доступ к персо-
нальным данным граждан и хи-
щение средств с их банковских 
карт, сообщили в Службе элек-
тронной безопасности Азербайд-
жана в ответ на запрос «Тренд».

Отношения между приложени-
ями для обмена мгновенными со-
общениями и пользователями ре-
гулируются правилами и условия-
ми этого приложения.

«Так, граждане могут запросить 
восстановление учетной записи, об-
ратившись в службу технической под-
держки этого приложения. Чтобы 
избежать нежелательных ситуаций, 
Служба электронной безопасности 
рекомендует гражданам усилить  
безопасность своих учетных запи-
сей и в обязательном порядке акти-
вировать функцию двухэтапной ау-
тентификации для своих учетных 
записей в приложениях для обме-
на мгновенными сообщениями, со-
циальных сетях, электронной почте, 
а также на других онлайн-платфор-
мах, не переходить по ссылкам, со-
держащимся в сообщениях, посту-
пающих через приложения для обме-
на мгновенными сообщениями, и не 
вводить свои банковские и другие 
личные данные», - сказали в Службе.

Служба электронной безопас-
ности при Министерстве цифрово-
го развития и транспорта регуляр-
но проводит соответствующие про-
светительские мероприятия.

Отдел информации
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Задумывались ли вы над тем, 
кто и когда придумал и сот-

кал первый ковер? История соз-
дания ковров об этом умалчи-
вает. Ковроткачество насчиты-
вает не одну сотню лет. 

Басти ПАША,
«Бакинский рабочий» 

Первые ковры изготавливались 
исключительно из натуральных ма-
териалов - шерсти или шелка. Дол-
го храниться они не могли и пото-
му установить точное время, когда 
люди начали утеплять и одновре-
менно украшать свои помещения 
ткаными изделиями, практически 
невозможно. 

Профессор истории искусств 
Университета Уильяма Патерсона 
(США), доктор Хэ Чжан, стипен-
диат Фулбрайта прочитала лекцию 
на тему «Ранняя история Такла-Ма-
кана и ковры Центральной Азии  
700 г. до н.э. - 700 г. н.э.» в Азербайд-
жанском национальном музее ков-
ра (АНМК). Она ознакомила участ-
ников мероприятия с интересными 
фактами о коврах, изображениях на 
пещерных фресках и рукописных кни-
гах VII-XIII вв. в Синьцзяне и Цен-
тральной Азии. 

На лекции были представлены 
интересные факты о коврах, изобра-
женных в рукописных книгах и в пе-
щерной живописи Синьцзяна и Цен-
тральной Азии, датируемые VII-XIII 
вв., посвященные древним коврам, 
найденным в пустыне Такла-Макан 
(Синьцзян, Китайская Республика), 
а также прослежено влияние худо-
жественных идей по технике плете-
ния ковров, доставляемых по Вели-
кому Шелковому пути, на приклад-
ное искусство народов других стран. 
В частности, были затронуты вопро-
сы о влиянии торговли коврами на 
другие культуры народов, прожива-
ющих на пути следования Великого 
Шелкового пути, а также его роли 
в распространении художественных 
идей. Исследовательница затронула 
историю ковроткачества на приме-
рах китайских ковров и ковров дру-
гих народов, в частности азербайд-
жанские и персидские ковры. 

Демонстрируя на экране фото-
графии сохранившихся до наших 

дней частичек египетских ковров 
мамлюкотурецкой школы, датиру-
емые 800-900 гг. н.э., самарро-еги-
петские ковры из Асланапара того 
же периода, ковры с симметричны-
ми и ассиметричными узлами пери-
ода 200-400 гг. н.э. и другие образцы 
ковров и ковровых изделий разных 
исторических периодов, лектор оз-
накомила с результатами своих ис-
следований представителей научных 
кругов и исследователей, а также сту-
дентов Азербайджанского государ-
ственного университета искусств. 

Лекция вызвала живой интерес 
у участников, и в аудитории завяза-
лась оживленная дискуссия. Исто-
рик-искусствовед профессор Хэ Чжан 
любезно ответила на все вопросы, 
интересующие участников. 

Улучив момент, наш корреспон-
дент задал Хэ Чжан интересующие 
читателей вопросы. На протяже-
нии долгих лет она изучала исто-
рию ковров, азербайджанские ков-
ры привлекли особое ее внимание 
своей уникальностью, что и приве-
ло ее в Национальный музей ковра 
Азербайджана.  

- Я искала связь между Азией 
и Азербайджаном, Востоком и Азер-
байджаном, - рассказывает Хэ Чжан. 
- Так азербайджанские ковры ока-
зались в центре внимания исследо-
вания темы моего изучения. Азер-
байджан находится на стыке меж-
ду Востоком, Западом и Югом Азии.

- Что именно заинтересовало 
вас в азербайджанских коврах?

- Азербайджанские ковры из-
вестны и популярны в мире своей 
древностью, изысканностью орна-
мента, колоритом, художественной 
ценностью. Потому тема моей лек-
ции - связь азербайджанских ков-
ров и ковров, найденных в Такла-
маканской пустыне. 

- И какую связь удалось вам об-
наружить?

- Несмотря на то, что я еще не-
достаточно углубилась в эту тему, 
могу отметить, что изучаемый мной 
исторический период ковров охва-
тывает до 700 года н.э. Азербайджан 
отслеживается и в более ранних пе-
риодах ковроткачества. В процес-
се исследования мною обнаруже-
но много сходства в мотивах и ор-
наментах между азербайджанскими 

и центрально-азиатскими коврами. 
- Как прошел обмен опытом 

со специалистами Азербайджана?
- Мне представилась возмож-

ность многое перенять у азербайд-
жанских специалистов. Они - люди 
очень дружелюбные и помогают мне 
в моих научных изысканиях. Конеч-
но, хотелось бы остаться здесь по-
дольше, но у меня контракт на три 
месяца для исследовательской рабо-
ты в музее. Меня очень впечатлило 
то, как музей сохраняет свои тради-
ции и благоговейно хранит истори-
ческие экспонаты. 

Историк-искусствовед рассказа-
ла, что среди бескрайних песков пу-
стыни Такла-Макан на юго-востоке 
Синьцзянь-Уйгурского автономно-
го района Китая находится древний 
оазис, где расположен город Хотан. 
История этого города тесно связа-
на с Великим Шелковым путем. Это 
один из крупных транзитных пун-
ктов на караванной дороге, он же яв-
ляется одним из центров производ-
ства шелка. Хотан славился и сла-
вится своим ковровым искусством. 
Хотанские ковры считаются одними 
из самых лучших в мире. Они сде-

ланы из шерсти, секрет их изготов-
ления передавался среди уйгурских 
женщин из поколения в поколение. 

Издревле торговые маршруты Ве-
ликого Шелкового пути проходили 
через Азербайджан, который на про-
тяжении многих веков являлся «во-
ротами» между таинственным Кита-
ем и богатой Европой. Роль Страны 
огней в развитии Великого Шелко-
вого пути велика. Здесь сходились 
его ветви из Китая и Индии через 
Центральную Азию, доходящие до 
Каспийского моря. Здесь, на тер-
ритории нынешнего Азербайджа-
на в древности он делился на две 
ветви: одна тянулась вверх по тече-
нию реки Куры в сторону Колхиды 
и Иберии, другая ветвь сворачива-
ла и шла вдоль западного побере-
жья Каспийского моря через Дер-
бент и Кавказские степи. Это был 
самый оживленный путь в I-II вв. 
до н.э. 

Нурзия Халилова, архитектор-ху-
дожник-фотограф, героиня статьи 
«Синергия неслучайных случайно-
стей» (БР, №64, 10 апреля 2024 г.) уже 
год как интересуется коврами и тек-
стилем. Она увлечена графическим 
дизайном ковра, что и привело ее на 
эту лекцию.

- В своих работах я интегрирую 
национальные элементы и мотивы 
в логотипы, а также в ДНК бренда, 
- говорит молодой дизайнер. - И это 
переросло в нечто большее… Чем 
чаще я посещаю такие лекции, тем 
больше понимаю, насколько это глу-
боко и бесконечно можно изучать. 

На самом деле это очень близ-
ко к архитектуре, хотя на первый 

взгляд может показаться, что это не 
так. Но геометрические орнамен-
ты, само их воспроизведение очень 
близки к идее архитектуры Восто-
ка. Это можно проследить на при-
мере хотя бы архитектурного насле-
дия Узбекистана. 

Конечно, я стараюсь как мож-
но глубоко изучать искусство ков-
ра. Для меня было очень интерес-
но узнать мнение Хэ Чжанг по пово-
ду того, насколько сложно сегодня 
идентифицировать тюркские ков-
ры, подчеркиваю, именно тюркские, 
а не турецкие и азербайджанские, 
как следствие того, что Азербайд-
жан является как бы мостом между 
Азией и Европой, и здесь на протя-
жении столетий процветали ремесла 
и искусство ковроткачества. Взаи-
мообогащение, обмен опытом по ор-
наментам и технике плетения ковра 
среди специалистов-ткачей в стра-
нах Шелкового пути были законо-
мерными, даже если они не видели 
друг друга, но узорами и мотивами 
ковра интересовались и перенима-
ли их. Поэтому сегодня сложно го-
ворить и идентифицировать все это 
великое наследие, конкретизировать 
некоторые орнаменты… 

- Она согласилась с вами? 
- Думаю, что да, ибо в своей лек-

ции она подчеркнула, что очень мало 
знаний накоплено, написано о ков-
ровом искусстве и, несмотря на свое 
долгожительство, ковровое искус-
ство очень мало изучено. Поэтому 
мы сегодня сталкиваемся с некото-
рыми трудностями.

История 
ковров сквозь 
тысячелетия
О влиянии техники плетения ковров 
на прикладное искусство народов мира

ДОСТОЯНИЕ

Задумывались ли вы над тем, кто и когда 
придумал и соткал первый ковер? Исто-
рия создания ковров об этом умалчивает
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ФУТБОЛ

Сегодня на Республиканском 
стадионе имени Тофика Бахра-

мова футбольный клуб «Карабах» 
сыграет очередной матч в рам-
ках III тура этапа Лиги Европы 
UEFA, где его соперником ста-
нет самый титулованный клуб 
Нидерландов - команда «Аякс».

Ю.АББАСЗАДЕ

Несмотря на все высокие показа-
тели, «золотой век» команды остался 
в далеком прошлом. «Аякс», заняв-
ший в прошлом сезоне Лиги Евро-
пы 3-е место с 5 очками в квартете 
с «Брайтоном», «Марселем» и АЕ-
Ком, в этом сезоне выиграл 2-й ква-
лификационный раунд того же тур-
нира, одержав победу над сербской  
«Войводиной» ( 1:0, 3:1), затем над гре-
ческим «Панатинаикосом» в длинной 
серии пенальти (13:12), а в «плей-офф» 
легко одолел польскую «Ягеллонию»  
(4:1, 3:0). Нидерландский клуб, начав-
ший этап чемпионата с убедительной 
домашней победы над «Бешикташем» 
со счетом 4:0, во втором туре сыграл 
вничью с пражской «Славией» - 1:1.

Главный тренер «Карабаха» Гур-
бан Гурбанов, предваряя брифинг, 
отметил, что команда хорошо под-
готовилась к матчу.

«Это очень важная игра. При-
езд в Азербайджан такого клуба, как 
«Аякс», является для нас большим 
преимуществом, независимо от ре-
зультата. Мы неплохо подготовились 
к игре. Общий уровень подготовки 
игроков неплохой, они очень хотят 
победить, - отметил наставник клуба. 
- До сих пор в Азербайджан не при-
езжал ни один клуб с такими титула-
ми, как «Аякс». Приезд таких клубов 

в Баку является большим стимулом 
для наших болельщиков увидеть их 
вживую, повысить любовь к нашему 
футболу, к его развитию. Если брать 
общие показатели «Аякса», поверь-
те, я бы вообще не сказал о давлении 
в последнее время, избегать уже не-
чего. У нас большой опыт. Мы игра-
ли на выезде с большими клубами 
в Баку. Мы также видели большие 
поражения. Сегодня мы просто хо-

тим подойти к футболу как команда. 
Разница между нами и некоторыми 
лигами и клубами большая. Если мы 
с оптимизмом смотрим в будущее 
и хотим расти, нам не следует опа-
саться, играя против таких клубов. 
Если оценить силу азербайджанско-
го футбола и футбола ведущих стран 
Европы, нам нечего опасаться. 

Как нам правильно играть против 
них? Главное, без опаски. Я верю, что 
благодаря этому мы увидим впереди 
еще более лучшую команду. Мы мо-
жем быстро развиваться. Не о чем 
беспокоиться. «Аякс» - хорошая ко-
манда, они играют в динамичный 
и умный футбол. Мы должны быть 
в состоянии противостоять таким со-
перникам. Постараемся порадовать 
болельщиков своей игрой».

Говоря о ситуации с травмиро-
ванными игроками, Гурбан Гурба-
нов выразил сожаление, что Марко 

Вешовича и Матеуса Сильвы не бу-
дет в этой игре, они проходят лече-
ние: «Состояние подготовки Кащука 
позволит ему провести на поле про-
тив «Аякса» больше времени. Подго-
товка у него неплохая. Но я все еще 
не полностью удовлетворен. Я его 
очень хорошо понимаю: долгое вре-
мя оставаться без коллективных тре-
нировок - это нехорошо для любого 
футболиста. Но в целом он начинает 
раскрывать свой потенциал от игры 
к игре, от тренировки к трениров-
ке. Мы очень верим и доверяем ему. 
Не могу сказать, сколько он сыгра-
ет во встрече с «Аяксом». Скорость, 
динамика могут быть совершенно 
разными. Но если будет необходи-
мость, мы используем его. Нам мо-
жет понадобиться техника Кащука 
и его понимание футбола».

Опытный специалист заявил, 
что вратарский вопрос его на дан-
ный момент не волнует: «Конечно, 
возвращение здорового Шахруддина 
усилит конкуренцию. В любом слу-
чае, я доверяю своим голкиперам».

Отвечая на вопрос - может ли ко-
манда не выйти в «плей-офф», на-
ставник «Карабаха» пояснил, что это 
другой формат: «Это такой формат, 
что, возможно, с 4-5 очками можно 
выйти в «плей-офф». Конечно, пре-
дыдущий формат был более удобен, 
когда против были всего три коман-
ды, и мы могли быстрее сформиро-
вать свои идеи и мысли и лучше под-
готовиться. Новый формат совер-
шенно другой. Мы должны к этому 
адаптироваться, так сказать, подни-
маться шаг за шагом. Для нас вы-
ход в «плей-офф» - это успех. Если 
у нас будет шанс, мы постараемся 
быть выше».

Союз европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) определил 
города, которые претендуют на 
проведение финального матча 
Лиги чемпионов в сезоне-2026/27. 
Об этом сообщила журналист 
Аранча Родригес в соцсети X.

AFFA обратилась в UEFA по по-
воду номинации крупнейшей аре-
ны страны.

Так, стофинальный матч в 2027 году 
должен пройти либо в Баку (Олим-
пийский стадион), либо в Мадриде 
на стадионе «Эстадио Метрополи-
тано», на котором домашние игры 
проводит испанская «Атлетико».

Окончательные заявки должны 
быть поданы до 19 марта 2025 года, 
после чего в мае 2025 года Испол-
ком UEFA выберет хозяина финала.

Ю.ИБРАГИМОВ

Шанс на выход в «плей-офф»
«Карабах» принимает у себя дома титулованный «Аякс»

Гурбан Гурбанов:

Новый формат совер-
шенно другой. Мы долж-
ны к этому адаптиро-
ваться, так сказать, 
подниматься шаг за 
шагом. Для нас выход 
в «плей-офф» - это успех

Два претендента 
Баку конкурирует с Мадридом на проведение 
финала ЛЧ-2027 по футболу 

В напряженном матче восьмо-
го тура АПЛ «Ливерпуль» по-
бедил «Челси» со счетом 2:1, со-
хранив первое место в таблице.

В перерыве матча прошла благо-
творительная акция - на поле выве-
ли 48-летнего Невзата Айдына и его 
11-летнего сына Кузея. Фанаты «Ли-
верпуля» из Турции выиграли в аук-
ционе Futuremakers, благотворитель-
ной программе спонсора клуба, - се-
мья болельщиков получила шанс 

пробить пенальти бывшему врата-
рю «Ливерпуля» Дэвиду Джеймсу.

Когда к мячу подошел 11-летний 
Кузей, Джеймс вел себя так, словно 
стоит в послематчевой серии Лиги 
чемпионов. Первый удар он отбил 
ногами, заставив «Энфилд» недо-
вольно вздохнуть.

Кузею дали вторую попытку, но 
и в этот раз Джеймс отбил удар, чем 
сильно расстроил мальчика. После 
сейва Джеймс повернулся к трибунам, 
которые неодобрительно загудели.

Жестокий поступок ветерана футбола
 «Ливерпулец» возмутил фанатов своей выходкой


